# Temor de AMLO por perder Edomex

a dimisión de Horacio Duarte a la Agencia Nacional de Aduanas de México responde principalmente al temor fundado de que Morena y sus rémoras vuelvan a perder la oportunidad de ganar la elección de gobernador del próximo año, como ya ocurrió en 2017, cuando Delfina Gómez cayó derrotada ante Alfredo del Mazo.

Las versiones de que la extitular de la Secretaría de Educación Pública padece de males cardíacos y que incluso compromete su salud; más la caída en las encuestas, son algunas de las razones que han impulsado la incorporación de Horacio Duarte al equipo de campaña de la texcocana, ello, sin descartar que podría haber un relevo en la candidatura de Morena para buscar apropiarse de uno de los dos últimos bastiones del PRI, el otro es Coahuila.

De hecho, Duarte podría desplazar a Delfina de la candidatura y con ello desplegar una campaña negra contra sus adversarios, impulsada, incluso con grupos que operan al margen de la ley. DESDE SAN LÁZARO

Alejo

□ Opine usted: opinion@elfinanciero.com.mx

Sánchez

Cano

El presidente López Obrador va a meter toda la carne al asador para garantizar el triunfo electoral en el Estado de México, en virtud de que ello le abre el abanico de posibilidades para que su proyecto político trascienda más allá del 2024.

En los corrillos mexiquenses cada vez se fortalece la versión de que Horacio Duarte tiene lazos con personajes de dudosa reputación que operan en varios municipios del Edomex, entre ellos Valle de Bravo, y que las áreas de inteligencia del Ejército tienen perfectamente documentados.

Tal como sucedió en otras entidades en donde hubo elecciones, tanto en 2021 como en este año, en donde la injerencia del crimen organizado fue definitiva para que Morena y sus candidatos ganaran la elección, se vislumbra que en el Estado de México pueda ocurrir lo mismo.

La dupla Delfina-Horacio, si bien se vuelve más competitiva, también trae consigo fuertes compromisos y riesgos, precisamente, porque ya en el gobierno tienen que pagar las facturas correspondientes.

No crea, estimado lector, que la operación política-electoral para ganar en esa entidad entrará en funciones cuando empiecen formalmente las campañas políticas en marzo del 2023, para nada, de hecho ya empezó con la instalación de varias decenas de espectaculares en los principales municipios mexiquenses en donde se lee el siguiente mensaje: ¡"Ya se van... Los corruptos de siempre... Es tiempo de Morena"!

Desde luego, en la estrategia

para ganar el Estado de México, sin duda, está considerado cooptar al primer priista de esa entidad, ya sea con un cargo diplomático o con impunidad y prebendas o con lo que sea, lo relevante es que, tal como lo hicieron con varios gobernadores priistas, Alfredo del Mazo apoye el proyecto político del presidente López Obrador.

A lo mejor por eso el mandatario mexiquense se fue al Vaticano para entrevistarse con el papa Francisco y pedirle consejo sobre su futuro proceder, en el entendido de que tiene que respetar y preservar el ilustre apellido que porta.

Si la estirpe Del Mazo ha gobernado por tres generaciones, distinción que no tiene antecedentes en México, por qué no se va a dar el caso que el último de esa generación de gobernadores entregue el poder a la oposición, sobre todo si tiene el pretexto perfecto para que ello ocurra, el traidor que lleva el apelativo de Alejandro Moreno, líder nacional del PRI.

Aquellos que conocen bien a Alfredo del Mazo, aseguran fehacientemente que no habrá entrega de plaza, ni nada que se le parezca, al contrario, hará todo lo legalmente posible para que el PRI se mantenga en el poder.

En esa lógica se entiende que no esté dejando nada a la deriva, de hecho participa en las pláticas con los liderazgos nacionales y locales del PAN y del PRD, para consolidar la alianza electoral, al tiempo de ponderar al detalle, el perfil de las candidatas que podrán encabezar esa coalición, como es el caso de Ana Lilia Herrera, Alejandra del Moral y Laura Barrera.

Decíamos que hay fundado temor del presidente López Obrador por perder esa elección y por ello lanzó al ruedo a Horacio Duarte y tratará de hacer lo mismo con otros personajes, aunque hay que decirlo, hay algunos morenistas como el senador Higinio Martínez que, de dientes para afuera, apoyan a Delfina Gómez, pero en su interior están muy dolidos por el maltrato sufrido en el proceso interno.

El miedo no anda en burro, reza el dicho popular, y ello se aplica perfectamente con el partido oficialista y su líder moral, ante la posibilidad real de no gobernar el estado con el mayor padrón electoral del país

### El Heraldo de México p. 9



Hoy Morena gobierna a más de la mitad de los habitantes del país. La elección en 2023 es una oportunidad que no querrá desaprovechar



as elecciones presidenciales en nuestro país se celebrarán hasta junio de 2024, sin embargo, la contienda ya ha comenzado. Posterior a los comicios de 2018, donde Andrés Manuel López Obrador por fin accedió a la silla presidencial, había un dejo de cuestionamientos sobre Morena y si

podría mantenerse en las preferencias de la ciudadanía, aĥora sin su fundador y mayor activo apareciendo en las boletas.

Al iniciar el sexenio, Morena contaba con sobrerrepresentación en la Cámara de Diputados, pero con sólo cinco gobernadores; el PRI gobernaba 12 estados; el PAN tenía el mismo número; PRD tenía Michoacán, MC ganó Jalisco, y Nuevo León era gobernado por El Bronco, sin ligarse a ningún partido.

Los comicios intermedios dejaron en claro dos cosas para el análisis: la primera a nivel federal, donde se vieron disminuidos sus resultados plasmados en la pérdida de 50 curules, sin embargo, en la versión territorial, el gran crecimiento del partido del Presidente se dio en las entidades federativas. Morena fue el gran ganador de la contienda de 2021, de los 15 estados en disputa, se alzó con el triunfo en 11 de ellos, y, con esto, pasó

Morena y el Presidente pondrán su esfuerzo en el bastión tricolor de gobernar en cinco a hacerlo en la mitad del territorio nacional (16), más los gobernadores de partidos aliados. La jornada electoral de este año también colocó a Morena como el ganador en los comicios, logrando el triunfo en tres de cinco entidades.

Así, hoy Morena gobierna a más de la mitad de los habitantes del país, ha pintado de guinda, pues tiene bajo

sus colores partidistas a 20 gobernadores, dejando al PAN con cinco, a MC con Jalisco y Nuevo León, al PES con Morelos, al Verde con San Luís Potosí, y al PRI sólo con tres, pero dos de estas entidades, Coahuila y Estado de México, tendrán elecciones en 2023, lo que deja un panorama adverso para el otrora partido hegemónico.

El Presidente y Morena pondrán sus esfuerzos y recursos para hacerse con la victoria en el bastión histórico del PRI, el Edomex. Más allá de la reconfiguración del mapa electoral, el Estado de México ha sido el laboratorio de los comicios presidenciales, es el más poblado y su lista nominal también es la más grande, 17 millones de mexicanos, 12 millones 247 mil 64 (13.1 por ciento de la lista nominal nacional), respectivamente, esta entidad representa entre 15 y 20 por ciento de los votos para el candidato que llega a Palacio Nacional, pero, sobre todo, es un estado simbólico para el PRI, pues desde ahí se ha fraguado la reestructura priista y tecnocrática del tricolor.

La elección en el Estado de México es una oportunidad que Morena no querrá desaprovechar, pues significaría colocar el último clavo en el ataúd del PRI. Sería una victoria de AMLO llena de simbolismos y demostración de fuerza por parte de Morena. Para lograrlo, parece que la fórmula a emplear será la misma que en Hidalgo o Oaxaca: seducir a los gobernadores salientes — con la carta diplomática—, cooptación de militancia y de sus estructuras y desarticular la votación corporativa. Pintor de guinda al Estado de México, asegurará tener el camino despejado para continuar en la Presidencia.

ADRIANASARUR@HOTMAIL.COM / @ASARUR

## El Heraldo de México p. 7



#### #OPINIÓN

Rumbo a la elección de 2023, en el Edomex y Coahuila, existen acuerdos parciales entre PRI, PAN y PRD; de cara a las presidenciales de 2024, no hay nada para nadie

### ALIANZA VA POR MÉXICO: ACUERDOS PARCIALES E INCERTIDUMBRE



stá que arde la disputa por la gubernatura del Estado de México. Mientras que en Morena, con la llegada de **Horacio Duarte**, refuerzan el equipo de campaña de la maestra Delfina Gómez, en la oposición está por formalizarse la alianza Va por México, aunque les falta definir lo más

importante: quién será su candidata o candidato.

Lo que trasciende entre los priistas, es que el panista Enrique Vargas quedó prácticamente fuera de la contienda y la elección será entre las dos priistas mejor posicionadas: Alejandra del Moral y la diputada **Ana Lilia Herrera**.

Ambas, dicen, están en igualdad de circunstancias, pero varias encuestas que actualmente están en curso podrían dor luz sobre de qué lado se inclinará la balanza.

Todo mundo da por hecho que Alejandra es la aspirante más cercana al gobernador **Alfredo del Mazo**, sin embargo, dicen en el tricolor, esto no le garantiza la candidatura.

Porque entre la clase política del PRI y sus aliados, PAN y PRD, saben que el mandatario llevo mono en la designación, aunque el visto bueno de la alianza corresponde a **Alejandro Moreno**.

Y es en el priismo nacional donde ven con mejores ojos a la **diputada Herrera**, simpatía que, hasta el momento, no ha sido determinante para formalizar la candidatura.

Como dice el clásico: la monedo está en el aire. No sólo por la ausencia de nominación, sino porque la alianza todavía no está 100 por ciento confirmada.

Esto y la falta de abanderado también genera preocupación y especulaciones.

Uno de los escenarios que visualizan: si Ana Lilia no es su candidata, **Movimiento Ciudadano** está dispuesto a tomarlay hasta aceptaría aliarse con otras fuerzas políticas para enfrentar a Morena.

Eso sería, sin duda, un gran descolobro para el tricolor, para el gobernador del Edomex y para la alianza.

En Coahuila, la historia es otra. Ya se pusieron de acuerdo y sólo falta formalizar la alianza PRI, PAN y PRD, cuyo abanderado será el priista **Manolo Jiménez** 

De esta forma, con o sin espontáneos, como **Claudio X. González**, la alianza tiene resuelta la mitad de la ecuación de cara a las elecciones de 2023, no así rumbo a 2024.

Mientras el presidente López Obrador destapó a las 43 corcholatos de la oposición, el PRI tiene previsto para la próxima semana iniciar la pasarela de sus presidenciales en un foro denominado **Diálogos por México**.

Se reunirán los días 17 y 18 de octubre, en el auditorio Plutarco Elías Calles, para escuchar las propuestas de Ildefonso Guajardo, Beatriz Paredes, Enrique de la Madrid, Miguel Riquelme, Esteban Villegas y Alejandro Murat

También fue invitada la senadora **Claudia Ruiz**, pero hasta ayer no había confirmado su participación, como tampoco lo había hecho el mexiquense **Alfredo del Mazo**.

La idea del evento, convocado por **Alejandro Moreno**, es escuchar las propuestas de estos personajes en materia de

Cada vez son

más los frentes

abiertos de

Jesús Zambrano

seguridad, salud y economía, entre otros temas. Acudirán los integrantes del CEN, del Consejo Político, presidentes de comités estatales, diputados y senadores.

Algunos de ellos, me adelantan, plantearán también empezar la *posore*lo de los candidatos a la dirigencia del PRI, a poco menos de un año de que concluya la gestión de Alito.

Cada vez son más los frentes abiertos de Jesús Zambrano en el PRD. El miércoles, tres diputados afines a Silvano Aureoles: María Macarena Chávez Flores, Francisco Huacus Esquivel y Mauricio Prieto, votaron a favor de ampliar la presencia de los militares en tareas de seguridad, algo que en su momento reprochó el dirigente perredista al PRI (su antiguo aliado) y a sus senadores Miguel Ángel Mancera y Antonio García Conejo.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "En la política, como en la vida misma, ni rencores ni amarguras, sólo buena memoria".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

## Pónganse de acuerdo y firmo: Alito a Del Mazo y Riquelme



leiandro Moreno ha transmiti-

do un mensaje:
-Ustedes tráiganme los acuerdos y yo los firmo.

Tras la entrada viene la expli-

Alfredo del Mazo y Miguel Ángel Riquelme tienen plena autonomía para conducir las negociaciones de sus respectivas alianzas en el Estado de México y Coahuila.

Son los dos últimos gobernadores priistas en posición de jugar sus entidades durante el actual Gobierno -los demás han caído uno a uno- y ambos deben plantearse dos alternati-

La primera es si no han negociado la entrega en aras de cargos federales, impunidad y a la postre tranquilidad para no contar con investigaciones y persecuciones al estilo cua-

Y la segunda, si optan por postular a candidatos del PRI con vocación triunfadora para, envueltos en la alianza Va por México, dar la pelea y enfrentar consecuencias de un Gobierno vengativo. Si es así, no hay duda:

Del Mazo escogerá entre Alejandra del Moral, Ana Lilia Herrera o Laura Barrera, en acuerdo con el panista Enrique Vargas -principal contendiente opositor- y los dirigentes Marko Cortés y Jesús Zambrano.

En Coahuila parece no haber contienda interna: Manolo Jiménez está en ruta de salida y por ello negocia con priistas, panistas, perredistas, emecistas y aun morenistas.

### ENSAYO DE COGOBIERNO

¿Cuál es el tema central?

Las candidaturas deben aprobarlas los presidentes de los partidos aliancistas y como los perfilados son priistas, **Alejandro More- no**, **Alito**, debe firmar los registros.

Él no será obstáculo, promete.

Pero ha perfilado condiciones: mantener vivo a Va por México, suscribir no sólo una alianza, sino un Gobierno de coalición, y presentar un plan programático para los próximos sexenios.

Es, sirva de explicación, la garantía de repartir la administración pública entre mi-litantes de los partidos participantes y las organizaciones civiles adherentes.

Alito, Marko Cortés, Jesús Zambrano v Enrique Vargas ven este ensayo como prue-ba práctica de cuanto podría hacerse si en 2024 van unidos y hay cogobierno.

A esta posición se suma el Frente Cívico Nacional, donde convergen militantes de varios partidos, organizaciones empresariales, ciudadanos comunes y sociedad civil.

El mensaje lo entregarán el lunes a Toluca una docena de esos impulsores.

-Llevamos un solo mensaje: ni PAN ni PRI ni PRD, ni MC si se suma a esta lucha democrática, tienen derecho a poner en riesgo el

futuro nacional. Porque después del Estado de México sigue la República -me dijo ayer el exsenador y exdirigente perredista, Carlos Navarrete

Un impulso más a una amplia coalición.

#### ANGUSTIA POR DELFINA

1.- Las alertas están encendidas.

Horacio Duarte no nada más va de coordinador de una campaña incapaz de encender hasta ahora en el Estado de México.

Él y los principales cuadros del *Grupo* Texcoco serán los más vistos porque Delfina Gómez no tiene las fuerzas físicas para una campaña intensa.

Hay preocupación por su salud. Y 2.- En el juego de distracción del Presidente aparecen nombres de relleno como posibles candidatos al poder federal en 2024. Ha incluido, extraño, a quien se perfila

como adversario de Palacio Nacional y quien como gobernador de Coahuila tiene un lema:

-Vamos a ganar sí o sí -dice Miguel Ángel Ri-quelme y a su lado asiente Manolo Jiménez mientras teje sumas y sumas.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de **24 HORAS.** 

### El Universal p. A16

### KENIA LÓPEZ RABADÁN

### No desaparecerá al INE

a supuesta lista de candidatos presidenciales de la oposición es un distractor más de este gobierno. Estamos en la recta final de la adminis-tración encabezada por López Obrador, y en todo este tiempo, han sido más las cortinas de humo que los resultados en bene-

ficio del pueblo de México. Morena ha utilizado la palestra presidencial para señalar a la opo-sición, para tratar de ocultar sus malas decisiones, para distraer de sus reformas dañinas y sobre todo, para encubrir la corrupción que impera en sus gobiernos. Ejempios de distractores, muchos. Bas-ta recordar los destapes de las corcholatas presidenciales o la rifa del avión sin avión, la pausa en las relaciones con España y ahora, un supuesto listado de 43 opositores aspirantes a una candidatura que

aún no es tiempo de definir. Esta artimaña de Palacio Nacional es para no hablar sobre la información que se ha hecho pública por el #SedenaGate o para no dar respuestas sobre las acusaciones vertidas en el líbro "El rey del cash". López Obrador no ha dicho una sola palabra so-bre las fichas informativas que Involucran a gente cercana de su gobierno con integrantes de la delincuencia organizada, mucho menos ha aclarado cómo es que él y sus allegados han recibido dinero en portafolios y sobres amarillos. Pero eso sí, se ocupa en destapar candidatos de la oposición.

El gobierno federal anda enca-prichado en destruir al INE y por eso quieren distraer a la opinión pública de lo importante. Esta se-mana, se le vio en pieno cabildeo al secretario de Gobernación en la Cámara de Diputados para promover la reforma con la que quie-ren minar a nuestras instituciones electorales. Aunque de una vez se los adelantamos, no aprobaremos ninguna modificación que atente contra nuestra vida democrática.

En Morena quieren hacer elec-ciones a modo, porque saben, que la gente ya no votará por ellos en los próximos comicios. Quieren que no haya un árbitro electoral, ni un ente fiscalizador de los recursos que se usan en las campañas electorales, porque ellos, es-tán acostumbrados a usar dinero producto de la corrupción. No les gustan las reglas, ni la transparen-cia, llegaron al poder y ahora quieren destruir todo aquello que les es incómodo o les estorba para seguir cometiendo sus ilícitos.

Pero este supuesto destape, a la oposición no nos distrae de nuestro objetivo: defender a México de este gobierno co-rrupto que ha generado muerte, pobreza y marginación. Se-guiremos deteniendo sus reformas v sus intentos por destruir a las instituciones. Lo que México necesita son resultados y nosotros, le exigiremos a este gobierno que los dé. No es ético ni moral que posicionen al Pre-sidente por encima de los pro-biemas que más les preocupan a los mexicanos.

El presidente López Obrador es el eterno candidato, que sólo plen-sa en campañas mediáticas y que no ha sabido gobernar ni atender la inseguridad, la salud, ni la falta de dinero en los bolsillos. Qué te-rrible retroceso para México. ● Senodoro de la República

## El candidato disruptivo



engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

l subsecretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Ricardo Mejía Berdeja, se perfila para ser el candidato de Morena a la gubernatura de Coahuila simplemente porque los cuadros locales guindas fueron, son o eran socios de los Moreira.

Mejía Berdeja es un candidato disruptivo. Hace un año ni siquiera figuraba entre los precandidatos morenistas a la gubernatura, pero ha ido creciendo hasta encabezar las encuestas de su partido porque sus dos adversarios, el senador Armando Guadiana Tijerina y el expanista Luis Fernando Salazar se han visto tibios, por decir lo menos. Guadiana se quejó de "fuego amigo" para minar sus aspiraciones; claro que ha recibido y recibirá críticas pues los últimos 18 años ha mantenido relaciones con los Moreira y el actual gobernador, Miguel Riquelme, que a los morenistas locales les parecen, por lo menos, sospechosas.

A diferencia de los precandidatos morenistas de otros estados, Guadiana ha matizado la crítica hacia el actual gobernador de su estado, quien por cierto tiene una muy buena calificación entre la ciudadanía, lo que es visto como una debilidad de carácter pues de lo que se trata es de enfrentar al "morerirismo".

Salazares visto como un advenedizo por las huestes locales guindas.

Desde 2018 pasó a las filas de Morena luego de fracasar en su intento por ser presidente municipal de Torreón.

Ninguna encuesta seria le concede posibilidades de ganar la candidatura, pero seguro aparecerá en la encuesta que nadie conoce y mediante la cual Morena elegirá a su abanderado. Con este escenario, el crecimiento de Mejía Berdeja ha sido casuístico.

Le ayuda, sin duda, el cargo que tiene, la exposición mediática que representa estar cada semana en la conferencia presidencial y, desde luego, la simpatía del propio López Obrador.

Los resultados de su gestión al frente de la subsecretaría que encabeza podrán ser cuestionados y seguramente utilizados por sus rivales internos y externos, pero por lo que se ve, lo que reflejan las encuestas y la movilización que genera cada vez que se presenta en su estado, Mejía Berdeja va en caballo de hacienda.

La confianza que tiene **López Obrador** en que su partido mantendrá la presidencia en 2024, lo ha llevado a realizar actos de sarcasmo político que se le podrían revertir.

Ninguna necesidad había de que el jefe del Ejecutivo enlistara a 40 de sus críticos para señalarlos como los posibles "candidatos presidenciales" de la oposición. La acción presidencial solo contribuye a la

La acción presidencial solo contribuye a la polarización social, distrae la atención de los problemas graves que enfrenta el país y constituye una flagrante intromisión en la vida interna de los partidos políticos opositores. La sorna con la que el Presidente presentó esa lista fue interpretada como una orden de ataque de sus huestes a cada uno de los 40 personajes enlistados.

Para colmo, la lista fue presentada en papel membretado; es decir, el oficial, del Gobierno federal

Se puede criticar de todo a los gobiernos anteriores, de todo y con razón, pero ninguno había exhibido de tal forma a sus críticos, presentados como corderos en el matadero matutino.

Una jueza detuvo, temporalmente, la reforma aprobada por el Congreso para que la Guardia Nacional forme parte de la Secretaría de la Defensa Nacional.

Ya había un recurso interpuesto por el Movimiento Ciudadano en la Corte, pues muchos legisladores consideran que el cambio de Secretaría requiere de una modificación constitucional y no de leyes secundarias.

Aver.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de **24 HORAS.** 



JAVIER SOLÓRZANO ZINSER

solorzano52mx@yahoo.com.mx

### **QUEBRADERO**

# ENTRE "CORCHOLATAS" Y LISTAS

El Presidente está tratando de abrir lo más posible el juego para el 2024. Como en política no hay casualidades no tiene sentido colocar sólo en el terreno de las ocurrencias la lista de 43 presuntos aspirantes a la Presidencia que dio a conocer ayer en la mañanera.

En medio de la gran cantidad de problemas que tenemos, el Presidente opta una vez más por intentar dirigir la atención hacia otros rumbos a sabiendas de que la lista va a llamar la atención y va a llevar a los involucrados, en más de algún caso, a dirigir sus opiniones hacia el tema. Habrá quien se siente halagado por formar parte de la lista, habrá quien se ría de ella, habrá quien lo vea como una ocurrencia o distractor, pero a nadie le va a pasar de largo, el Presidente sabe que también de eso se trata.

Efectivamente pudiera ser un distractor, porque López Obrador tiende a moverse bajo la dinámica de soltar temas para pasar a segundo plano otros, sobre todo cuando éstos se convierten en problemas difíciles de atender y responder o que de plano van en su contra. Fanático del beisbol sabe que éste es un deporte que mucho tiene de magia, pero mucho también de engaño. No será ni la primera ni la última vez que lo haga, pero como en otras ocasiones se deberá a que algo anda visualizando.

Lo que es un hecho es que por más distractores que lance y suelte los problemas no desaparecen, tarde que temprano regresarán y se cobrarán por más que se les aplique la distracción. En su gobierno hay muchos pendientes que no parece atender y que tarde que temprano podrían aparecer dramáticamente.

Tendría lógica que rumbo al 2024 el Presidente quiera tener el control pleno del proceso electoral. No sólo para soltar listas o destapar "corcholatas", sino para tener certezas de la continuidad de su proyecto. En este marco hay que considerar su propuesta de Reforma Electoral, la cual si se aprueba como viene su texto original va a poner en riesgo de focos rojos el destino político del país.

Morena, que está hecho a imagen y semejanza del tabasqueño, se mueve en función de lo que plantea y quiera el Presidente. Ya veremos cuando llegue el momento de decidir quién será su sucesor o sucesora. La decisión termina y empieza en Palacio Nacional y si no se aparece algún hecho que cambie la dinámica actual, la candidata debiera ser la actual inquilina de la capital.

El Presidente está enfrentando en este proceso situaciones que posiblemente no previó. Su "corcholata" no acaba de verse, por ahora, como una candidata fuerte, sin pasar por alto que la fuerza del Presidente sería clave para su eventual triunfo.

No queda claro cuál será el desenlace de este proceso. Si bien falta mucho, pero también poco, es muy temprano para poder tener claridad de quién puede ser la o el sucesor, el Presidente va teniendo una idea del que puede ser conveniente para su proyecto, el cual va a defender a como dé lugar, incluso si eso le cuesta cambiar el candidato en el 2024.

El asunto no está ni definido ni sencillo. Lo que me parece es que pudo haber precipitado colocar a sus "corcholatas" en la pista. Por más que pareciera existir una decisión está claro que al estar el juego abierto no solamente las "corcholatas" se mueven, también lo hacen los seguidores de las "corcholatas".

Lo que llama la atención de la lista es que no se ve que haya un personaje que pudiera sacudir el momento actual con una candidatura que fuerza y confrontativa, el Presidente lo sabe y por eso lo expone.

Sin embargo, en medio del refuego político no queda claro que ante los escenarios imprevistos haya una "corcholata" segura y que en la lista de los 42 esté el o la candidata opositora.

### RESQUICIOS

Desde el sábado pasado se está llevando a cabo en Monterrey la Feria Internacional del Libro. Es un evento que crece y crece y particularmente este año ha llamado la atención porque es presencial después de los años de pandemia; es un evento necesario para la fiesta del conocimiento.

Twitter: @JavierSolorzano

TENDRÍA lógica que rumbo al 2024 el Presidente quiera tener el control pleno del proceso electoral. No sólo para soltar listas o destapar "corcholatas", sino para tener certezas de la continuidad de su proyecto

### La Tribuna p. 9

i es seria y verdadera la lista de prospectos opositores a sucederlo , Andrés Manuel López Obrador , habria dejado fuera a Alfredo Del Mazo Maza , pues el gobernador mexiquense en funciones tampoco está en la enumeración de MORENA ideada también por el Presidente de la Regiblica parte la viec que se apruntos. República entra la y los que se encuentran: 1.- Claudia Sheinbaum. 2.- Marcelo Ebrard.

- 3.- Adán Augusto López . 4.- Ricardo Monreal , y 5.- Gerardo Fernández Noroña

O al menos que el mítico "Grupo Atlacomulco" se cueza a parte y no sea motivo de la posible actitud ocarrona y sarcástica que podría estar caracterizando al jefe de Estado mexicano en este tema y , los priistas mexiquenses, en la seriedad y pragmatismo sean calificados como auténticos opositores de riesgo para el proyecto electoral del tabasqueño

Y es que los activos formados en el entorno de la escuela del mítico "Grupo Atlacomulco" son sensibles - mujeres y hombres - que saben y entienden que el poder presidencial no es fácil de roer de manera ligera y ocurrente, por lo que tras cuatro años sentado en la silla principal de Palacio Nacional, en estos momentos , el jefe del Ejecutivo federal lo domina todo , lo tiene todo y hasta se puede equivocar y nada pasa.

De tal suerte que las urnas podrían ser, en esta circunstancia, la única manera de amainar el poder presidencial acumulado o bien el tiempo, el mediano y corto tiempo, y eso anima seguramente a la estirpe priista a continuar en la justa comicial presidencial interpretada

como única herramienta racional , en momentos , para sumar a la democracia del país .

Y si los políticos priistas mexiquenses están inscritos en una tercera lista seria y formal, no hay duda que podrían ser competitivas y competitivos en la actividad por recuperar la presidencia de la República

Obviamente , no deja llamar la atención que
Andrés Manuel López Obrador , sustraiga de la agria
broma o postura electorera al mandatario del Estado de México, cuyas aspiraciones presidenciales se acuñaron desde hace casi seis años cuando fue perfilado por el PRI a lograr la

nace casi seis anos cuando fue perfitado por el PRI a lograr la gubernatura que hoy ostenta.

Quizá López Obrador entiende y comprende que no es lo mismo satirizar a la clase política tricolor mexiquense a comparación de otras más densas por ponerle un calificativo, pues el oficio de los priistas del Estado de México permitió, de una u otra forma, que Andrés Manuel López Obrador hoy ostente la banda presidencial, aún cuando en cualquier momento podría decir que la labor del expresidente de la República mexiquense fue importante, pero fue "el pueblo" el que lo llevó al poder , postura mencionada y demostrada ante los casos de Tatiana Clutiher y Eréndira Sandoval , dos mujeres baluartes en el ascenso del tabasqueño, pero no reconocidas en toda su expresión como tales por el presidente de la República.

Luego entonces, posiblemente en su momento, Alfredo Del Mazo Maza, se auto descartará como posible aspirante a la Presidencia de la República para 2024 o bien simple y llanamente no esté interesado en hacerlo y menos en respuesta a una acción presidencial que a fuerza de ser suspicaz en el terreno de su propia sucesión ha caído en la burla innecesaria.

Presentó una lista en orden alfabético de las y los que el mismo Andrés Manuel López Obrador considera han sido mencionados en encuestas :

- 1. Alejandro Moreno
- 2. Beatriz Paredes 3. Carlos Loret de Mola
- 4. Carlos Medina Plascencia 5. Claudio X González
- 6. Chumel Torres 7. Damián Zepeda
- 8. Dante Delgado 9. Demetrio Sodi de la Tijera
- 10. Denise Dresser 11. Diego Fernández de Cevallos
- 12. Emilio Álvarez Icaza
- 13. Enrique Alfaro
- 14. Enrique de la Madrid
- 15. Fernando Canales Clariond
- 16. Gabriel Quadri
- 17. Gilberto Lozano 18. Gustavo De Hoyos
- 19. Gustavo Madero
- 20. Idelfonso Guajardo
- 21. José Ángel Gurría
- 22. Juan Carlos Romero Hicks 23. Kenia López Rabadán
- 24. Lilly Téllez
- 25. Lorenzo Córdova
- 26. Luis Donaldo Colosio



"Destapa" Andrés Manuel López Obrador a aspirantes a sucederlo.

Se trata de nombres mencionados en encuestas como "presidenciables"

Descarta de la lista a Alfredo Del Mazo Maza.

## La fortuna del abogado de Enrique Peña Nieto.



- 27. Margarita Zavala
- 28. Marko Cortés
- 29. Maru Campos
- 30. Mauricio Kuri
- 31. Mauricio Vila 32. Miguel Ángel Mancera
- 33. Miguel Ángel Osorio Chong
- 34. Miguel Ángel Riquelme
- 35. Patricia Mercado 36. Pedro Ferriz de Con
- 37. Ricardo Anava
- 38. Samuel García 39. Santiago Creel
- 41. Xóchitl Gálvez Ruíz

### SÍNTESIS POLÍTICA

En consonancia con lo mencionado por el presidente Andrés Manuel López Obrador en su conferencia matutina , encuestas como la elaborada recientemente por el diario El Financiero refiere los resultados siguientes sobre los aspirantes de la llamada oposición a suceder al tabasqueño: Luis Donaldo Colosio Riojas muestra 30 por ciento de

opinión favorable, seguido por los priistas Enrique de la Ma-drid y Beatriz Paredes, con 22 y 21 por ciento,

respectivamente.

Más abajo aparecen el también priista Alfredo del Mazo, así como los panistas Santiago Creel y Ricardo Anaya, cada uno con 13 por ciento de opinión favorable, aunque Anaya alcanza una mayoría de negativos, con 52 por ciento.

Según el estudio, el líder nacional del PRI. Alejandro Moreno, cuenta con 10 por ciento de positivos y 37 por ciento de negativos. En la encuesta se preguntó si Alito Moreno debería continuar como dirigente nacional del PRI o no: 22 por ciento dijo que sí, 60 por ciento que deberían cambiarlo y 18 por ciento no sabe. Entre los simpatizantes de ese partido político, los priistas, 39 por ciento opina que si debería continuar, mientras que 61 por ciento piensa que debería haber relevo en la dirigencia.

Juan Ramón Collado, abogado del expresidente mexicano Enrique Peña Nieto (2012-2018), del Partido Revolucionario Institucional (PRI), tiene una fortuna hasta hoy desconocida. Su riqueza suma —al menos— 224 millones de dólares, según documentos confidenciales a los que ha tenido acceso (el diario) EL PAÍS.

El patrimonio se desglosa en cobros en especie de propiedades (43,7 millones), fondos en EE UU en el banco Morgan Stanley (50), ingresos a través de la cadena de tiendas de empeño Prenda Oro (104) y honorarios como abogado (26,2).

Collado deió constancia de esta fortuna en un formulario reservado que rellenó en el banco andorrano Vall Banc el 3 de junio de 2019. El abogado intentó con este documento justificar la legalidad de su riqueza en el Principado, donde movió más de 110 millones de dólares. Para ello, conectó su patrimonio con una exitosa carrera empresarial que tiene su embrión en una herencia paterna. Y trató de desmarcarse de las tesis de una jueza andorrana que le mantiene en su mirilla desde 2016 por un presunto delito de blanqueo y considera que el jurista actuó como pantalla (testaferro) de "terceras personas"

El letrado comunicó a Vall Banc que había percibido por sus servicios como abogado "pagos en especie" en forma de propiedades que estaban valoradas en marzo de 2015 en 43,7 millones de

El patrimonio en ladrillo incluye un terreno para construir 13.000 viviendas (tasado en 26,6 millones de dólares), una hacienda en Puebla (8) y una propiedad en un área residencial y de negocios de Puerta del Hierro, en Guadalajara (5). También, un inmueble en Chalco de Díaz Covarrubias (2 millones) una casa en la exclusiva colonia de El Pedregal (Ciudad de México) y otra en Sajama, cuantificadas en un millón, respectivamente. El siguiente destino para desgranar la riqueza del

letrado conduce a EE UU Collado custodia en este país a través del banco de inversión Morgan Stanley más de 50 millones de dólares. Se trata de un patrimonio heredado de su padre, el empresario natural de Llanes (Asturias) José Ramón Collado Amieva, que falleció en agosto de 2018 a los 78 años. El progenitor del abogado, que aterrizó en Ciudad

de México en 1959 procedente de España, amasó una fortuna en el país norteamericano que alcanzó su punto álgido en 1984. Sus negocios contemplaron compañías inmobiliarias, hoteles, firmas de cria de ganado e higiene personal y un laboratorio farmacéutico que

llegó a tener 120 patentes.

El padre de Collado decidió "por motivos de salud" que su hijo figurara como custodio, titular, beneficiario y administrador de los 50 millones del Mor-

gan Stanley porque contaba con "capacidad profesional, honradez y calidad humana en la familia", según dijo el jurista hace tres años.

La cadena de tiendas de empeño Prenda Oro representó el principal puntal de beneficios de Collado. El letrado obtuvo egocio 104 millones. De esta suma, 73 aterrizaron en la cuenta de resultados de la compañía en forma de ingresos por intereses en 15 años y 31 millones a través de beneficios de fondos que se quedaba la firma si los clientes dejaban de pagar, según el abogado

El origen de Prenda Oro se remonta a 1999. El padre de Juan Ramón Collado creó entonces esta corporación dedicada a otorgar microcréditos a cambio de empeños. Y sentó la base de un imperio que sumó 66 sucursales, más de 500 empleados y

otorgó préstamos en 15 años por valor de más de 210 millones. Prenda Oro dio el estirón en 2015 al absorber otras 15 firmas del sector como Libertad Servicios Financieros y Sociedad Anónima de Capital Variable. Collado compró "con recursos propios" el 81,5% de estas compañías. Y su padre, el 18,5%, según relató en 2019 el abogado de Peña Nieto al banco andorrano

Los beneficios del clan no permanecieron estancados. Las inversiones extranjeras —dividendos, intereses y revalorizaciones de activos— generaron al letrado de los poderosos entre 2006 y 2015 un promedio anual de ingresos de entre el 7% y el 9% del capital, según el jurista.

En paralelo al tinglado inmobiliario, la fortuna en EE UU el negocio de empeños, Collado indicó también haber ingresado 26,2 millones de euros a través de su bufete, Collado Asociados. Una firma legal creada en 1996 que tiene 40 empleados y en la que el letrado figura como socio fundador. La clave del éxito de esta compañía radica en una cartera de clientes integrada, según el abogado, por "funcionarios, exfuncionarios, gobernadores y exgobernadores".

Junto a Peña Nieto, Collado ha defendido a prominentes figuras de la arquitectura mexicana del poder como el exgobernador de Quintana Roo Mario Villanueva (PRI); el exlíder sindical de Pemex Carlos Romero Deschamps o Raúl Salinas de Gortari, hermano del expresidente de México Carlos Salinas de Gortari (1988-1994).

Collado desnudó sus finanzas ante Vall Banc en junio de 2019 al rellenar el know your customer (conozca a su cliente, en inglés), una suerte de tercer grado en forma de formulario en el que la entidad pregunta a sus clientes por el origen de sus

En este documento, el abogado reconoció tener cuatro sociedades registradas en la isla caribeña de Curazao que tributaban en Paises Bajos y en las que figuraba como UBO (beneficiario último). También, reveló tener fondos bloqueados en el Credit Suisse... (Información firmada por los periodistas Joaquín Gily José María Irujo en el País)

### La Crónica de Hoy p. 4

# La lotería sexenal, el gran sorteo

Rafael Cardona Twitter:@CardonaRafael



e ninguna manera quisiera yo restar importancia a los temas de la alta política, de la trascendencia sexenal, de la herencia del poder, con alusiones festivas o imprudente hacia los caprichos de la fortuna o comparar la vida mexicana con una interminable sucesión de azares dominados por hábiles merengueros, aptos en la ciencia y arte del volado; no, tampoco centrar el ejemplo en las incontables rifas de las loterías y juegos de feria pueblerina, ni siquiera cuando desde las alturas mayores de la actividad nacional se han inventado las rifas sin sentido, los sorteos de objetos enormes, como aviones o bienes inmuebles cuyo destino final nadie conoce porque se rifan las cosas y jamás se entregan, pero tampoco se prodigan las recompensas equivalentes, y en esas anda uno, cuando la vida nos recuerda cómo sí nos la pasamos echando al tapete verde de nuestro porvenir: los dados de la suerte; y eso es especialmente notable en el deporte más socorrido de nuestra historia; la adivinación sexenal de la segura candidatura; cuyo curso siempre dura un sexenio y ambiciona querer más, pero por ahora veamos cómo los signos, los indicios, las claves del billete premiado; circulan por todos los corredores y pasillos del poder o de los poderes porque más allá de otras cábalas yo propongo y le advierto, le auxilio, le ayudo si lo quiere ver así a delinear su futuro, pues aun es tiempo para acercarse a quien va a encarnar la fuerza renovadora de la Cuarta Transformación, la cual será lema de una campaña mientras logra sacudirse la tutela del gran electoral del hombre cuyo dedo apunta hacia el orto del nuevo sol sin aceptar de golpe y porrazo cómo la luz del nuevo astro terminará convirtiéndolo a él en las cenizas sobre cuyo montículo se va a erigir el futuro de la nueva demagogia, porque nadie, nunca jamás, se ha complacido con ser el empleado perdurable de quien lo favoreció con su voto, ni siquiera si se tiene alma de Nopalito, y para eso se ha inventado, por primera vez en la vida nacional una forma constitucional, de ejercer el anhelado Maximato, y en nuestros tiempos se llama revocación del mandato porque usted nada más piense: si el sucesor (nótese el género), se revuelve sobre sus pasos y decide,



como si fuera Juanito, marchar por la carretera de su propia libertad, el movimiento para la regeneración nacional ejército propio del actual presiden--, le organizaría una división Panzer encabezada, por decir algo, por Citlali Hernández y Mario Delgado, quie-nes agitarán por la patria y sus confines hasta reunir los millones de firmas necesarios para proponer el ejercicio revocatorio, y entonces, ¿a dónde vas conejo Blas, con la autonomía colgándote atrás?, y tómala, pues porque aquí nada más mis chicharrones truenan y te vas a alinear por la derecha o por la izquierda; y si eso no fuera suficientes pues ahí están los muchos generales a quienes mi munificencia ha hecho ricos y mis extensiones transexenales ,es han dado poder y presencia hasta 2028, casi a la mitad del mandato futuro, y en la dicha oportunidad para revocar una administración pervertida cuya gratitud le debería impedir el ejercicio de su libertad, y entonces y ahí te veo; hermano, primo hermano, ¿y cómo la ves? y no se te olvide quién te puso ahí y con cual finalidad política: para hacer historia y la Historia (con mayúsculas), no se hace en seis años, ni siquiera en los míos, a pesar de la colaboración de tan doctas personas en el conocimiento y análisis del pasado, y ahí ya la vas viendo más clara v otra cosa, otro indicio es muy simple, el secretario de Gobernación les ha confiado a los diputados cómo él llevó al despacho presidencial la idea de extender la milicia en ejercicio hasta la fecha ya dicha y cómo le dijo el mandamás, pues hágase tu voluntad; o sea, le dijo, como tu creas, hermano, arréglalo a tu moldo, y al día siguiente

...y en la dicha oportunidad para revocar una administración pervertida cuya gratitud le debería impedir el ejercicio de su libertad, y entonces y ahí te veo; hermano, primo hermano, ¿y cómo la ves? y no se te olvide quién te puso ahí y con cual finalidad política...



de esta confidencia -ayerde la infidencia, hasta el Ejecutivo lo felicitó por sus intervenciones, y eso, en un autócrata es cosa rara, porque nunca le da mérito a nadie, excepto si se trata de darle lustre a él, pero así vemos ahora las cosas, arréglalo y él lo arregló con el Alito (se acuerdan de los murmullos) y la diputada De las Torre, triste marioneta premiada con un tribunal en las lejanías duranguenses, pero ahí tenemos otra evidencia, para quien la quiera ver, y si eso no fuera suficiente, pues ahí le va la otra, porque mientras saltando por encima del cargo de gobernadora de la capital del país, la señora Sheinbaum (tan conmovedoramente grotesca cuando quiere aparentar sinceridad persuasiva sobre su talento y su talante), recibe órdenes de apuntalar un edificio terminal aeroportuario

construido por Vicente Fox, el secretario de Gobernación recorre el país imponiendo conductas a los congresos estatales para modificar la Constitución y les dice a los diputados y senadores cuál es la agenda Legislativa, mientras prepare para el patíbulo para decapitar al Instituto Nacional Electoral con auxilio de los traidores y fugitivos de procesos judiciales y posibles desafueros camarales, y eso es lo visible para todos, excepto para quienes no lo quieren ver y siguen creyendo en la "corcholata" femenina, cuando el señor Adán Augusto, como su nombre indica en la segunda vertical del crucigrama, es el primer hombre con quien el presidente está a gusto; es su brother, su amigo juvenil, su carnal de tantos años, su paisano y además, el único cuyas promociones han sido deslumbrante curricular: López hizo senador a López; López hizo gobernador a López; López hizo a López secretario de Gobernación y operador magnifico, mientras a Claudia la hizo regenta de la Ciudad, y en sus mejores momentos le encargó el tiradero o el hundimiento, del aeropuerto, y le dijo de pasadita, me lavas el coche; por favor, y así cuando llegue la hora ya cercana , López hará presidente a López, mediante el más expeditivo de los procedimientos: lo hará candidato del partido ganador, en una elección cuyo presagio ya se desarrolla a plenitud en el Estado de México y dentro de poco en Coahuila, así pues, los ojos son para ver; los oídos para oír y quien no quiere, pues vaya y compre otro billete, pero yo se lo dije, se lo explqué a tiempo, y si me equivoco, pues será la primera vez....

### **PULSO POLÍTICO**



### MÁS "DISTRACTORES": AHORA DE "PRESIDENCIABLES"

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Son muchos y a cual más de complicado y grave, los problemas que agobian al país y a sus millones de habitantes, que se prometieron enfrentar y resolver, como para que se insista a recurrir a "distractores" como en los últimos días, salir con kilométricas listas de supuestos "aspirantes" presidenciales de oposición —la mayoría sin la más remota posibilidad de llegar a serlo— y convertir el proceso de sucesión en un rejuego de nombres, del que imaginariamente surgiría el que enfrente en 2024 al que finalmente postule Morena.

Es criticable todo eso, mientras la violencia empeora más allá de reportes de supuestos niveles de "descenso"; se guarda silencio sobre el escandaloso hackeo de millones de documentos confidenciales de la Secretaría de la Defensa Nacional; hay soslayo en casos de corrupción o se advierte empeño en fijar distancia entre México y Estados Unidos, el país más cercano y principal socio comercial y, en cambio, mostrar "acercamiento" con Rusia en un acuerdo para que instalar aquí su sistema de localización Glonass.

### DE ESTO Y DE AQUELLO...

México quedó momentáneamente sin representante de la Secretaría de Economía en plena negociación con Estados Unidos y Canadá, que denunciaron al país por presuntas o reales violaciones al T-MEC en política energética, luego de que la nueva titular de esa dependencia, Raquel Buenrostro, le solicitó la renuncia a la subsecretaria de Comercio Exterior, Luz María de la Mora. Ella ocupaba el cargo desde diciembre de 2019, con la entonces titular de Economía, Graciela Márquez Colin, y cuando ésta fue propuesta para titular del Inegi, que hoy desempeña, continuó al lado de Tatiana Clouthier, además de que otros funcionarios presentaron sus renuncias, como el subsecretario de Industria y Comercio, Héctor Guerrero, o empezaron a ser removidos.

La gira que el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, iniciará hoy por todas las entidades para que los congresos locales aprueben leforma constitucional y el Ejército permanezca en las calles hasta 2028, en realidad es su placeo para que los habitantes de ellas lo conozcan bien.

La minuta, re-aprobada de nuevo en San Lázaro, fue remitida a las legislaturas de los estados, con cuyos integrantes se han programado reuniones diarias de nueve de la mañana a las cuatro de la tarde, de lunes a viernes, con lo que espera que lo conozcan como a Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno de CDMX, y a Marcelo Ebrard, el canciller que lleva años en la política y al que el país conoce de sobra.

Aun sin que el titular de Segob llegue a sus estados, algunos gobernadores no sólo de Morena, sino del PRI, hacen fila para ser de los primeros en quedar bien, esperanzados en que les ofrezcan algún cargo público diplomático.

> fcardenas@pulsopolitico.com.mx Twitter: @MXPulsoPolitico

### El Financiero p. 6





# Las "corcholatas" de la oposición

A POR MÉXICO es una marca que Claudio X. González y Gustavo de Hoyos ya dejaron bien morir para dar paso a su nueva plataforma Unid@s. Su lanzamiento resultó tan desangelado que muchos coincidieron en decir que el fundador de Mexicanos contra la Corrupción no hizo más que el ridículo.

Pero no: Va por México permanece en el ánimo del PRI, PAN y PRD, que bajo el paraguas de la alianza irán unidos en las próximas elecciones de 2023 en el Estado de México y Coahuila. En ambos casos el abanderado será de extracción tricolor y son los gobernadores Alfredo del Mazo y Miguel Ángel Riquelme quienes la están operando.

Si Del Mazo y Riquelme logran derrotar a Morena y mantener al PRI en sus respectivas entidades, irán en coalición bajo los mismos principios en la madre de todas las elecciones: la presidencial del 2024. La pregunta es quiénes operarán la alianza. ¿Alejandro Alito Moreno, Marko Cortés, Jesús Zambrano, Dante Delgado?

¿Se volverán a reencontrar con la sociedad civil que dicen representar Claudio X y Gustavo de Hoyos para impulsar un candidato común? El rompimiento entre los líderes nacionales del PRI y PAN de la alianza Va por México, sigue deteniendo los tiempos para que las "corcholatas" de la oposición saquen la cabeza.

Ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador se volvió a mofar de sus adversarios políticos con la exhibición de una lista de 42 precandidatos "del conservadurismo".

Septiembre había sido el mes que la alianza Va por México había definido para lanzar el me canismo de elección para elegir a su candidato. Se determinó un esquema de "primarias", como rige al sistema de partidos en Estados Unidos.

La idea era que PAN, PRI y PRD promovieran cada uno a su respectiva "corcholata" y que los grupos de la sociedad civil que lideran Claudio X. y Gustavo de Hoyos lanzaran el suyo también.

Los cuatro precandidatos empezarían a placearse por todo el país para darse a conocer en una acción que buscara al mismo tiempo contrarrestar las campañas en las que ya están al máximo Claudia Scheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y Ricardo Monreal.

Conforme a la ruta trazada que partidos políticos de la coalición y sectores de la sociedad civil estaban trabajando hasta antes del rompimiento, la elección primaria de Va por México iba estar organizada y supervisada por el Instituto Nacional Electoral, que preside **Lorenzo Córdova**.

Sin embargo, todo quedó en el limbo y hoy está a un tris de irse a la basura: el PRI de Alito cada vez más alineado a la 4T, el otro PRI amenazado por los duros de López Obrador, el PAN extraviado, el PRD inexistente y la sociedad con una nueva plataforma llamada Unid@s.



TRAS DE QUE la 4T logró la aprobación de senadores priistas para mantener en las calles al Ejército hasta el 2028, Adán Augusto López apunta ahora hacia la reforma electoral. El secretario de Gobernación va a echar mano del mismo recurso con el que dobló a sus opositores: desempolvar casos y amagar con judicializarlos. En la militarización, el tabasqueño le recordó a Miguel Ángel Osorio Chong que hay una pesquisa que lo vincula con el facturero Víctor Álvarez Puga. Adán recurrió a su hermana Rosalinda, la Administradora General

de Auditoría Fiscal Federal del SAT, para que dispusiera todo para que la Procuraduría Fiscal tuviera lista una querella por el caso de la compañía fantasma Seguridad Privada Inteligencia Cibernética, con la cual la Secretaría de Gobernación del sexenio pasado desvió unos 2 mil 950 millones de pesos para interconectar siete penales federales. Si bien Osorio votó en contra, ordenó a su pupila, Nuvia Mayorga, votar a favor. La pregunta es si volverán a doblar al hidalguense que públicamente presume su oposición pero debajo de la mesa cede a las peticiones de Palacio Nacional.



YSIDE presiones hablamos, vaya la que por estos días aguan ta la ministra Margarita Ríos Farjat, a propósito de que el régimen cuatroteísta va por la revancha para sacar una nueva Ley de la Industria Eléctrica que sea constitucional. En el gobierno no le perdonan que en abril votara negativamente sobre la constitucionalidad de la Ley de la Industria Eléctrica de Andrés Manuel López Obrador, sobre todo por un supuesto nuevo conflicto de interés en el que habría incurrido su esposo, el consultor privado de Monarch Global Strategies, Gabriel Cavazos, cuyo empleador tiene de clientes, precisamente, compañías que se veían afectadas por esa ley. La versión que circula es que la Fiscalía General de la República, que comanda Alejandro Gertz Manero, también está sacando del archivo otra investigación contra el marido. Parece que por los rumbos del zócalo están empeñados en ganar más espacios en la Suprema Corte y des aforar a la ministra Ríos Farjat, utilizando la misma táctica con la que defenestraron al ministro Eduardo Medina Mora



A PROPÓSITO DE la Suprema Corte y de que ayer Ana Botín se convirtió en la lobista más influyente de la banca mundial, tras ser designada Directora del Instituto de Finanzas Internacionales, a la presidenta ejecutiva de Santander simplemente no le alcanza su poder con Andrés Manuel López Obrador. Desde que ganó las elecciones y antes

de tomar posesión, la banquera se ha reunido con el tabasque-ño cuatro veces. La última fue en abril y una de las principales razones fue poner en la mesa su preocupación porque Santander México perdiera un caso judicial y tuviera que pagar unos 800 millones de dólares a las herederas del fundador del Grupo Alfa, Roberto Garza Sada. Él peor escenario se le materializó a Botín, pues no consiguió ni apoyo del inquilino de Palacio Nacional ni que su abogado estrella, el prestigiado litigante Javier Quijano, por cierto, amigo del presidente, lograra que la Corte atrajera el caso. Santander ya perdió todas las instancias y tiene que pagar en cualquier mo-

DE QUÉ TAMAÑO serán los negocios que el gobierno de Francisco Javier García Cabeza de Vaca hizo con la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado de Tamaulipas, que se invirtieron varios millones de pesos para cambiar chapas y puertas de sus instalaciones y para capacitar a su personal en el manejo de armas que también se llegaron a comprar. El objetivo, según las investigaciones que se están realizando, era obstaculizar a cualquier costo el ingreso de personal de la nueva administración de Américo Villarreal y generar también los candados legislativos para que el puesto del gerente, **Gabriel Alejandro** Guerra Turrubiates, dependiera únicamente del Congreso. Se tiene además detectado a otro grupo de empresas que participaron en el saqueo a esa comisión, entre las que se encuentran Weaks Martin S de RL de CV. Duplex Servicios SA de CV, Proyectam SA de CV y Servicios y Refacciones Diesel del Puerto SA



LAS SEÑALES AL cierre de esta columna apuntaban a que los trabaiadores de Aeromar, pilotos y sobrecargos, decidieron prorrogar el estallamiento de la huelga programada para el primer minuto de este viernes. Postergado una vez más lo que habría sido el tiro de gracia para la compañía, seguramente las huestes del general René Trujillo buscarán la manera de darle la vuelta al secretario de Hacienda, quien se ha convertido en el principal dique del proyecto de la nueva aerolínea comercial de la Secretaría de la Defensa. Rogelio Ramírez de la O no está de acuerdo con el plan para evitar que a Andrés Manuel López Obrador le quiebre una segunda línea aérea.

# Rey del cash, el cinismo y la hipocresía

l extraordinario libro de Elena Chávez es un potente reflector sobre el ratero que es el Presidente de México, mostrándolo en toda su podredumbre. Agrega mucha carne a lo que se sabía del esqueleto de las corruptelas del tabasqueño, ya evidenciadas a lo largo de muchos años. Quedó al desnudo su estudiada premeditación, esa extraordinaria y cuidadosa planeación, para apoderarse del gobierno y saquear al país.

Se repite sobre AMLO que le importa el poder, pero no el dinero. El "Rey del cash" muestra 
cómo construyó una escalera al 
poder cubierta con billetes, con 
cantidades crecientes mientras 
más peldaños escalaba. López 
Obrador no es alérgico a la riqueza, sino a desplegarla, y es 
un experto en utilizarla.

El macuspano no sabrá gobernar, pero tiene un talento singular para subordinar a sus leales. El libro hace comprensible por qué premia la obediencia por sobre conocimiento o experiencia. Lo que un corrupto necesita no son personas brillantes, con carácter o iniciativa, sino dependientes adictos, dispuestos a dar la cara para que el jefe permanezca en las sombras. Solo aquellos dispuestos a corromperse hasta la médula y sin cuestionar los métodos de AMLO entran a su primer círculo, como muestra contundentemente el libro.

El modus operandi obradorista es transformar un gobierno en una fuente de dinero que fluye hacia su persona. Exhibido su hermano Pío recibiendo sobres a reventar de billetes, el Presidente justificó que eran "aportaciones" a su "movimiento". Sin duda, personas que eran obligadas a "aportar" una parte de su sueldo. El más puro estilo de los llamados *"kic*kbacks" en lengua inglesa: te pongo donde hay, o te hago un pago, y me entregas una parte. Si AMLO los había hecho, por medio de su partido o "movi-miento", legisladores, presidentes municipales o gobernadores, o bien designado funcionarios en su administración, era natural que les reclamara una tajada del pastel, por supuesto en efec-tivo entregado a un personero.

La mentira presentada como verdad. Claro que eran aportaciones, pero forzosas. Por supuesto que traía solo 200 pesos en la cartera, porque las pilas de efectivo las traían otros. Nada de propiedades a su nombre, sino inexplicables herencias o bien casas registradas con los muy cercanos. El



"El libro hace comprensible por qué premia la obediencia sobre el conocimiento"

añejo arte del "prestanombres" llevado a la perfección.

En las sombras, los sobres o hasta maletas repletas de efectivo. A la luz, el hombre pobre y austero, sencillo como lo desea ver el pueblo. El político que se hacía conducir en un Tsuru (blanco, por supuesto) y que vivía en sencillo departamento de Copilco. Porque AMLO maneja como nadie las apariencias, sabiendo que lo importante no es serlo, sino parecerlo, y además proclamarlo.

En los anales del cinismo obradorista esa estrategia tiene dos vertientes. Por una parte, gritar todo el tiempo esa falsa honradez. "Nosotros somos diferentes", exclama mientras ondea el pañuelito (blanco, por supuesto), poco después de que algún nuevo video haya exhibido otra ratería. La segunda es argumentar corrupción, o en todo caso derroche, para justificar acciones y ataques. Canceló el aeropuerto, las estancias infantiles, la distribución de medicamentos, los comedores para pobres, innumerables fideicomisos, alegando corrupción. El ratero gritando: "¡al ladrón!" mientras señala en otra dirección.

El libro de Elena Chávez es una radiografía que muestra las podridas entrañas del rey de la corrupción, pero además de la hipocresía y el cinismo.

### El Financiero p. 35

a difícil circunstancia y el cierre del sexenio sin recursos está llevando al presidente López Obrador a poner en riesgo el legado y complicar la sucesión.

El ansia presidencial por trasponer con gloria el umbral de la historia comienza a derivar en angustia y revela cierta desesperación. Tal conducta, puede dejar por legado una compleja situación a quien finalmente lo suceda y la imposibilidad de consolidar la obra que no se significa en un tren, una refinería y un aeropuerto. No hay zigzagueo en la función, sí un aturdimiento.

El jefe del Ejecutivo quiere ser bien visto, pero no –dicho con respeto– mirarse en el espejo.

De a poco, una serie de retos, confusiones y hechos han entrampado al proyecto y la actuación presidencial que, además de tropiezos, se han visto obligados a sortear no pocas zancadillas.

Desde antes de su elección, el hoy Ejecutivo se planteó un desafío mayúsculo. Postular como divisa "juntos haremos historia" y, en tal tesitura, integrar un comité de campaña y luego un gobierno plural y heterogéneo, no exento de diferencias e, incluso, de contradicciones. Empero, en la dificultad de conjuntarlo y coordinarlo radicaba su equilibrio y, en ello, la atracción y la confianza del electorado que sufragó a favor de explorar un nuevo derrotero. Un giro atento a la desigualdad y la pobreza como ajeno a la frivolidad, la corrupción, el saqueo y la violencia criminal, sobre todo, tras la amarga experiencia deiada por los gobiernos panistas y priista a lo largo de este siglo.

La velocidad requerida para ensayar en un lapso sexenal la transformación del gobierno sin establecer prioridades, ruta, itinerario, cálculo de recursos, resistencias y posibilidades, presionó al mandatario desde el inicio de su gestión. Aquella expresión de hacer dos sexenios en uno, sobre la base de trabajar el doble, no era un mero desplante. Vino, así la confusión de velocidad con desbocamiento –en el doble sentido de la palabra–, y la prisa llevó a desmantelar viejas estructuras sin contar con los planos y las piezas de las nuevas.

Desde ese entonces, se comenzó a tensar la relación del mandatario con los colaboradores leales pero críticos, y la de éstos con los miembros del gabinete que, con tal de dar satisfacción al jefe y líder, hicieron –y hacen– mutis ante el peligro de deformar, en vez de transformar al gobierno. Esa tensión se ha ido diluyendo de la peor manera. El Ejecutivo ha dejado ir cuando no ha echado a aquellos colaboradores --cada vez hay menos--, sin asumir que con ello también se aleja a ciudadanos y electores que justo en esa composición disímbola del gobierno cifraba la posibilidad de transformarlo.

A esa dificultad, no sobra decirlo, se agregó la crisis sanitaria desatada por la pandemia, cuyo manejo, agravó la situación humana, social y económica.

Ciertamente, no es inusual ni ilógico





# Legado y sucesión

Sin un desempeño equilibrado, en vez de desesperado y sin un distingo entre obra de gobierno y gobierno de obras, el Ejecutivo puede complicar su legado y la sucesión presidencial.

que haya más de un gobierno en un sexenio.

Sí, pero muchos de los reacomodos operados en el equipo presidencial no han significado una recompostura, sino una descompostura del gobierno. La descarga de cuadros comprometidos, pero no sometidos se ha llevado consigo a grupos sociales, cuyo respaldo al ensayo transformador se fincaba en lo que aquellos colaboradores representaban. Esa circunstancia, a la postre, resta y restará apoyo, impulso y margen de maniobra al propio Andrés Manuel López Obrador y a quien lo suceda.

Esa pérdida de simpatizantes se advirtió desde antes de las elecciones intermedias, pero fue aún más notoria después de ellas. Aunque en esos comicios, el lopezobradorismo tuvo una importante expansión territorial –excepto en ese importante enclave político y electoral que es la capital de la República-, no conservó ni aumentó su fuerza y presencia distrital, imprescindible para completar sin sobresaltos el marco legislativo y jurídico exigido, según el parecer oficial, por el proyecto de nación. Ahí se explica el reproche y el desdén presidencial por los segmen-

tos de clase media que no ratificaron su voto favor del movimiento. Una actitud que, obviamente, reduce y resta a una parte de la base social que impulsó el acceso al poder del hoy mandatario y complica el cuadro por venir en un par de años.

Actitud que, más tarde -el primero de diciembre del año pasado-, llevó al presidente López Obrador a fijar una postura más radical, supuestamente sin zigzagueos ni titubeos, en el afán de implantar la pretendida cuarta transformación. A partir de entonces la confusión ganó espacio en la conducción del gobierno. Se equiparó elección con revolución, poder con querer, equili-brio con centro, realidad con voluntad, saber con creer, entender con suponer, obra de gobierno con gobierno de obras... y se prestó oído al canto de consejeros sin cargo, encargo ni responsabilidad, de secretarios sin visión de Estado y de precandidatos sin remilgos, dejando de escuchar a los colaboradores leales, pero críticos.

Hoy el mandatario se encuentra en una encrucijada no fácil de resolver.

Ahora, el presidente López Obrador está entrampado.

Se empeña en concluir la refinería y el tren sin destinar igual esfuerzo a rearmar instituciones y afianzar políticas de largo alcance que, esas sí, constituirían la obra de gobierno. Falta consolidar los logros en materia fiscal, laboral, salarial y comercial, replantear en serio la estrategia en materia de seguridad sin desmedro del enfoque social, ponderar la pertinencia de continuar la obra material sin poner en peligro las finanzas y revisar si el respaldo militar no terminará en lo contrario.

El descuido y la desesperación pueden negar el pase ansiado a la historia, así como complicar el cierre de sexenio y la sucesión. Más vale mirarse en el

# Del arte de anular a los rivales



EN PETIT COMITÉ Óscar Mario

opinion@elfinanciero.com.mx

@MarioBeteta

ace Unid@s por la incertidumbre, el vacío, la confusión y la falta de alternativas frente a la sucesión presidencial de 2024.

Esa nueva alianza, que vio la luz esta semana, surge en línea con el mismo objetivo de la oposición de conquistar el poder, pero sin ninguna certeza de unificarla y unírsele para conseguirlo. Al menos hasta ahora.

Conformada por el Frente Cívico Nacional, Poder Ciudadano, Sí por México, Sociedad Civil MX, Une México y Unidos por México, buscará que el PAN, PRI y PRD y MC se junten, a la manera como lo han estado los tres primeros en Va por México para tratar de concretar los objetivos subyacentes de su

1.- Evitar, a toda costa, que Morena se recree en el poder en el

siguiente sexenio.

- 2.- Impedir que el programa ideológico de ese partido, o sea la 4-T, tenga continuidad en el periodo 2024-2030.
- 3.- Acabar con todo lo que representa la "nueva izquierda".
- Recuperar la posición de privilegios que tuvieron con los gobiernos anteriores.

Pero tratar de limitar a Morena y todo lo que representa tendrá sus dificultades. En principio, no será sencillo que los líderes de Unid@s, Claudio X. González y Gustavo de Hoyos, vuelvan a unir al PRI, PAN y PRD, como lo hicieron en Va por México-sin perder la esperanza de agregar a MC-que ha quedado en la indefinición. El tiempo correrá en su contra por lo que falta para la sucesión.

Su objetivo de abonar a la construcción de un grupo que aglutine y se oponga, como los integrantes de Unid@s, a todo lo que es el gobierno actual, no parece viable por la postura de los dirigentes de partidos y de grupos. Si aceptaran una coalición, buscarían imponer sus condiciones, procurando siempre su ventaja.

Resolver los problemas que la alianza tendrá enfrente, dadas las resistencias y los intereses que hay en juego, no auguran que pueda materializar su idea de construir una candidatura única. Su mayor obstáculo sería postular al

Tampoco será fácil concretar acuerdos para proponer candidaturas mirando a obtener la mayoría en el Congreso y armar un gobierno de coalición, como plantea. Todos los grupos políticos ven y velan únicamente por sus intereses. Los romanticismos aliancistas sólo se dan cuando les convienen.

Lo anterior, sin contar con que, sea quien fuere el abanderado de Morena para suceder AMLO dentro de dos años, tendrá todo el apoyo del presidente, en todas las formas y dimensiones y en el que, su popularidad y consenso, serán definitivos y definitorios en el resultado de la elección, más allá de quiénes se presenten a disputar el máximo cargo de poder en México.

Por eso, reconociéndose como autor de esa realidad, el propio presidente de la República suele incitar a la oposición a que se defina.

Sólo él, por lo que es, por lo que ha hecho y por lo que sabe hacer como nadie hoy en la política, puede permitirse la libertad y darse el lujo de desafiar abiertamente a sus opositores.

Sólo desde su posición, consolidada y al parecer irreversible por el momento, pudo ayer, con toda su habilidad política y mediática, citar una lista de 43 aspirantes del bloque conservador, como él lo llama, para que se apure a proponer a su competidor.

Empero, su sensibilidad, olfato y experiencia, le permiten estar consciente de que el candidato o candidata de Morena que gane la Presidencia no tendrá el apoyo, la popularidad, carisma y cariño de los que él goza, por lo que, en su momento, seguramente algo hará al respecto.

Sotto Voce.- Interesante, saber qué decidirá Jesús Zambrano, líder del PRD, después de que los diputados Huacus Esquivel, Francisco Javier Prieto, Mauricio Chávez y Mariana Macarena votaron por extender la presencia del Ejército en tareas de seguridad hasta 2028... Alejandro Murat, de los gobernadores que están a punto de dejar su mandato, con el apoyo de su partido y la simpatía y respaldo del Ejecutivo

# Un polígrafo para El rey del 'cash'

s peculiar el zoon politikón mexicano. Durante casi cuatro años, todas las mañanas el presidente Andrés Manuel López Obrador ha dicho más de 86 mil afirmaciones falsas, engañosas o que no se pueden probar. Hay algunas, de las miles registradas por Spin Taller de Comunicación Política, que son obvias: un detente detendrá el Covid, que ya estaba domado porque el sistema de salud que construía iba a ser como el de Dinamarca, gracias a que íbamos a crecer 4% porque era muy fácil de gobernar y lograrlo.

Dice López Obrador que el mexicano es el pueblo con mayor conciencia política del mundo, y se congratulan. Afirma que el aeropuerto Felipe Ángeles es "de los mejores del mundo", y le creen. Sostiene que su estrategia de seguridad funciona y ha reducido los homicidios dolosos frente al pasado, pero la estadística dice todo lo contrario. Tiene sumido a su gobierno en la opacidad, pero asegura ser muy transparente. Todas las mañanas difama a quien le cayó mal ese día, y la impunidad del falsario prevalece sin que nadie objete.

Pero cuando Elena Chávez, periodista y escritora promueve su libro El rey del 'cash', que es testimonio sobre lo que vio y escuchó durante 18 años de vida conyugal con César Yáñez, escudero leal y sombra de López Obrador hasta que inició el sexenio, es una "sorra despechada", que habla con rencor y sin sustento. No prueba nada, dicen los más cercanos a



La batalla que se da en la arena pública es por la narrativa, de dichos contra dichos

... de testimonios contra desmentidos, de exigir pruebas frente a la palabra de quien lo describe López Obrador para descalificar lo que Chávez apunta: cómo dinero en efectivo, recolectado por las buenas y por las malas, mantuvo al Presidente y a su familia durante años, sin pagar impuestos y escondido para evitar el rendimiento de cuentas.

Para quienes pertenecen a esa pequeña élite de personas con información de calidad, aunque el libro contiene elementos que conocían, son más quienes la descalifican que aquéllos que le conceden el beneficio de la duda. Es la negación de una verdad, o de versiones directas de involucrados o afectados, de la cual estaban enterados. No es algo nuevo, argumentan, y así son los políticos mexicanos. No les falta razón, pero no significa que esté bien. Menos aun cuando a quien señala Chávez de deshonesto, ha hecho de su honestidad el caballo de batalla de su vida pública. No se sabe si hoy, como antes, se cruzó la línea de la legalidad, pero antes como hoy, la ilegitimidad es rampante.

Existen anécdotas recogidas por políticos y periodistas a través de los años de cómo, en efecto, bolsas y cajas de cartón con dinero llegaban mensualmente a las oficinas de López Obrador en la calle de San Luis Potosí, en la colonia Roma de la Ciudad de México, cuya práctica fue transexenal. Los montos, aunque hay discrepancias sobre los totales, siempre superaban los siete dígitos del dinero que llegaba en efectivo, en cash, como escogió la autora decirlo en el título del libro.

Quienes padecieron personalmente las presiones o los chantajes para entregar sus diezmos políticos a la causa de López Obrador, el eufemismo que él utiliza para justificar que sus hermanos recibieran miles de pesos en efectivo, han empezado a hablar. El primero fue Guadalupe Acosta Naranio. entrevistado por Chávez para el libro, que afirmó -y lo ha sostenido en varias entrevistas- que cuando fue presidente del PRD le llevó a López Obrador un cheque de las prerrogativas del partido del entonces Instituto Federal Electoral de 300 millones de pesos para su campaña presidencial, del cual se comprobaron 150 millones, pues del resto todavía no se sabe dónde terminaron. De esto, que va más allá de un testimonio, lo mejor ha sido voltear para otro lado.

Hay exfuncionarios del gobierno capitalino, cuando López Obrador lo encabezaba y cuando fue candidato, que recuerdan cómo les quitaban, de manera forzada, mil 500 pesos quincenales para ser entregados a él, en el mismo esquema que siguió la alcaldesa de Texcoco, Delfina Gómez, para las aportaciones obligatorias de los trabajadores municipales a las campañas electorales de Morena en 2015.

No es una hipocresía ni una desmemoria entre las mentes que sí funcionan en el aparato propagandístico de López Obrador cuando se lanzan, como esta semana, a descalificar a Chávez, como persona, y a denostar a quienes le han dado tribuna. "Tanto ataque" de sus opositores, dijo López Obrador esta semana a propósito del libro, se debe a que su gobierno "va bien". Tampoco es una burrada lo dicho por el

Presidente, sino un intento para desviar la corriente del río que lo pudiera mojar y permitirle continuar su permanente discurso electoral, que todo es una conspiración de los conservadores que buscan por todos lados atacar su proyecto de transformación.

El rev del 'cash' sí generó una alta expectativa por varias razones Una poderosa es el morbo, en el deseo de muchos, quizá, de que hubiera una bala de plata que cruzara el corazón del Presidente, o que provocara un choque de confianza entre su grey y el pueblo, que sigue otorgándole altas calificaciones en la popularidad, para que se desplomara. La contra campaña generada desde Palacio Nacional o de manera espontánea, que también existe, no ha resultado tan eficaz como en otros momentos, porque el trabajo testimonial tiene una verosimilitud que se aproxima a la verdad porque el entorno de López Obrador ha estado involucrado en escándalos de conflictos de interés, ilegitimidades y actos en los que, si se aplicara la ley, podrían encontrarse, en algunos casos, violaciones a las normas.

La batalla que se da en la arena pública es por la narrativa, de dichos contra dichos, de testimonios contra desmentidos, de exigir pruebas frente a la palabra de la que vivió lo que describe. Será un cuento de nunca acabar, salvo que la autora y los señalados de manejar recursos ilegítimos refuercen su palabra, si lo estiman necesario, con el polígrafo. Si existe un interés que trascienda por demostrar su verdad, puede utilizarse esa herramienta. ¿Les interesa someterse al polígrafo? Ese es otro tema



# **Derecho de Picaporte**

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- · Sigue tema del aborto, pero antes, un muy delicado tema.
- Enrique Vargas contra Daniel Sibaja...
- Van contra expendedores de licencias y de placas de otros estados.

Después de la aprobación de los matrimonios igualitarios, que fue un duro revés al conservadurismo rancio con tufo ensotanado y su versión "atlacomulca" de El Yungue, el siguiente tema polémico y pendiente por legislar es el referente al libre derecho de la mujer a decidir, el aborto legal y seguro, pero todo indica que ya no será en este periodo ordinario de sesiones. Antes, viene otro igualmente controvertido, el de la supuesta libertad y autonomía, así como de "respeto" a la "libertad" de los menores de edad para que puedan, por ejemplo, cambiar no solo de orientación sexual sino de sexo, algo con lo que quien esto escribe no está de acuerdo, pues son eso, menores de edad y no tienen la madurez para tomar ese tipo de decisiones. Aquí apoyamos a la comunidad LGTB+, pero los niños ya son un tema totalmente distinto. ¿Dónde queda el concepto de familia? Dirán expresiones conservadoras, pero habría que re definir ese concepto, incluso el de "familia tradicional" pues no todos los mexicanos tienen una "familia" conformada por papá - mamá hijos, de hecho, muchos ni siguiera tienen familia. La pregunta obligada es si perderá el PRI votos por su posición "retro", y todo indica que sí, pero la comunidad LGTB+ todavía es minoría ... NOTAS CORTAS: Vaya sesión la de ayer, en la que el coordinador del grupo parlamentario del PRI, Elías Rescala Jiménez, le contestó al morenista Isaac Montoya que la Secretaria de Desarrollo Social. Alejandra del Moral. pronto le contestará a las preguntas que le formuló durante la pasada comparecencia en la glosa del 5to informe, y no dejó pasar la oportunidad de recriminarle el abuso del tiempo en que incurrió el legislador de Naucalpan. Otro debate que empezaba a suscitarse fue el que se daba entre el líder de los diputados locales panistas y fuerte aspirante a gobernador, Enrique Vargas del Villar, y el morenista Daniel Sibaja González, discusión que ya no se dio por la recomendación del presidente de la cámara, Enrique Jacob Rocha, quien les pidió enfocarse al tema que se discutía. Y le subirán de tono en la medida en que nos acerquemos a la campaña para la gubernatura ... Otro tema que se legisló fue el de la expedición de licencias falsas y re emplacamiento de autos en oficinas móviles de Guerrero en el Edomex, que algunos de ellos resultan falsos, pero si los ciudadanos de clase media recurren a las licencias guerrerenses o de clase alta emplacan en Morelos (un diputado trae tremendo troconón azul del tipo del "Cochiloco" de la película "El Infierno" que con prepotencia estaciona en lugar prohibido a fuera del palacio legislativo, trae placas morelenses y no mexiquenses) es porque les es más fácil y más barato hacerlo de esa manera ... Feliz fin de semana,

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

### Milenio Edoméx p. 3

### EN PRIVADO





## El Presidente y sus candidatos de enfrente

Estos inventan lo ya inventado, lo que les facilita la tarea.

Florestán

ndrés Manuel López Obrador, desde su vena priista que niega, pero no supera, gestiona su sucesión desde julio del año pasado tras la derrota en las intermedias, cuando perdió la mayoría calificada en la Cámara de Diputados y en la Ciudad de México, su santuario, nueve de las 16 alcaldías, lo que le llevó en un control de daños a adelantar la sucesión presidencial, para lo que destapó a los que llamó sus corcholatas: Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard, y poco a poco al recién llegado, en agosto, a la Secretaría de Gobernación, su hermano, éste sí de verdad, Adán Augusto López Hernández, y dejó la baraja con esas tres cartas.

Así se llevó todo un año hasta que el miércoles, y a insistencia de algunos de sus monigotes en la mañanera, agregó, finalmente, a Ricardo Monreal va Loroña, dijo.

En este ejercicio de poder llegó a un extremo que nunca se había visto: destapar a los presidenciables de la oposición, ante la incapacidad de ésta para nominarlos.

Y así, en la mañanera, leyó una lista de todos los que quiso en un afán de distraer la atención de lo grave, crisis económica, educativa, de seguridad y sanitaria; las filtraciones de Guacamaya y El Rey del Cash, y a la vez buscar la confrontación de sus nominados en la oposición.

Esos son sus recursos cuando ve que se le descompone su proyecto y para lo que busca descomponer el de enfrente con una falsa relación de precandidatos, cuando el problema no es de hombres, es de organización y proyecto.

El prestidigitador sigue operando.

### RETALES

1. RUPTURA. La señal de ruptura entre la 4T y Tatiana Clouthier, que adelanta el tono de las ne gociaciones dentro del T-MEC, es el que Raquel Buenrostro haya cesado a la subsecretaria de Comercio Exterior, Luz María de la Mora, negociadora del T-MEC. El plazo venció el pasado día 3 y sigue que uno de los dos países pida el panel, tribunal, para decidir el monto de las sanciones arancelarias a México;

2. ÁNGEL. José Ángel Gurría, secretario de la OCDE quince años, ha sido desde hace mucho el mejor candidato presidencial, siempre detenido por el priismo desde tiempos de Ernesto Zedillo, quien le cerró el camino al gobierno del entonces Distrito Federal, en 1997, de donde hubiera salta-do a Los Pinos. Hoy, 25 años después, se le abre la puerta a la Presidencia, pero pide una alianza total, suma de Gurría y coalición que sería la única competitiva en la presidencial de 2024;

3. GIRA. Tras ser aprobada por la operación Adán Augusto la reforma constitucional que amplía hasta 2028 la gestión de las fuerzas armadas en materia de seguridad pública, el mismo secretario de Gobernación realizará un recorrido por los 32 congresos locales, que le dará una exposi ción política que ningún aspirante ha tenido. Y aún hay quienes le dudan.

Nos vemos el martes, pero en privado

### Milenio Edoméx p. 4

### **OPINARIO**



@fab\_rodriguez

# Estrategias e incertidumbres

ientras que para la Presidencia de la República ya se tiene un programa, ruta, candidata, coordinador y estrategia estructurada para ganarle al PRI en el Estado de México, el escenario al interior de la entidad con mayor poderío económico, poblacional, electoral y políticodelpaísestáplagadodeincertidumbrey dudas para los opositores de la 4T.

Para el Presidente Andrés Manuel López Obrador ganar el territorio estatal es

una prioridad. Son varios los frentes de guerra los que ha implementado en contra del priismo mexiquense; en primera instancia, la pasarela de corcholatas nacionales frente al Teatro Morelos, en la capital del Estado de México, le sirvió como grito de batalla en ambas elecciones: a gobernador en 2023 y a la presidencia en 2024. El mitin, que acaparó las portadas de todos los medios de comunicación, fue el primer golpede autoridad.

Después, la simulación para elegir a la encargada de coordinar los "Comités de Defensa de la 4T" -mote burdo para explicar que será la próxima candidata a la gubernatura-bajo la estrategia de una "robusta" encuesta telefónica a 4 mil 500 personas en la entidad más poblada de México le sirvió no solo poner orden al interior de las tribus mexiquenses de Morena, sino también para mandar los reflectores nacionales a su entonces secretaria de Educación Pública, la maestra Delfina Gómez.

Estasemanados factores más, la renuncia en la mañanera de Horacio Duarte para irse a "la campaña maestra" en la entidad no dice mas que será el coordinador de campaña de Morena en el 2023, por encimade laélitedel GAP que representala dirigencia estataly, por otro lado, la invasión de espectaculares en las principales vialidades con una retórica firmemente establecida: sacar al PRI del Estado de México. Todo ello indudablemente traerá beneficios a Morena en las urnas que se instalaránenla entidad.

Porelotrolado, las indecisiones encabezan la oposición. Aún no se define la candidata que hará frente a la maestra Delfina; ha sido notable en las últimas semanas la pugnaentre la Secretaria de Desarrollo Social, Alejandra Del Moral-quien se supone es la candidata oficial de la administración parallegaralelectorado-yAnaLiliaHerrera Anzaldo, luego de que esta última mantiene una estrategia clara por diversos medios, pintas de paredes, redes sociales y encuentros con diversos líderes, sin dejar atrás su trabajo legislativo en San Lázaro.

Porúltimo, la alianza con el PANyPRD sigue en el limbo. La duda permea ya que todas las encuestas dan el triunfo en una sola dirección: que sea encabezado por el panista Enrique Vargas Del Villar, el único quehalevantadoclaramentelamanopara ser candidato a gobernador. Veremos.



# El PRI causa pena ajena

Todo inició cuando Alejandro Moreno, el presidente nacional del PRI, se "apanicó" porque se creó la "Comisión Instructora", en la Cámara de Diputados, para retirarle el fuero constitucional y además por las denuncias que hiciera en su contra la gobernadora de Tabasco, Laida Sansores.

or estos dos hechos, "Alito" conminó a que el PRI votara en la Cámara de Diputados a favor de la militarización del país con los votos del PRI, el bloque de Morena PT y PVEM sumaron 335 votos para formar la mayoría calificada y que se ampliara la reforma constitucional de cinco a nueve años, y que los militares regresen a los cuarteles ihasta 2028! y no en 2024 como establecía en el decreto constitucional por el que se creó la Guardia Nacional.

Vale la pena comentar que en el PRI hubo diputados que antepusieron sus principios y convicciones, por ejemplo: Francisco Yunes y Sue Ellen Bernal votaron en contra; la diputada mexiquense Ana Lilia Herrera voto en abstención; Frinné Azuara y Laura Barrera no estuvieron presentes en la sesión.

En tal sentido, con esa modificación de septiembre, establece que el regreso de los militares a los cuarteles será hasta el 30 de marzo de 2028, como lo planteó en su iniciativa la priista Yolanda de la Torre. El asunto pasó a la cámara alta del Congreso de la Unión. Fue así como después de dos intentos fallidos, el pasado martes 4 de octubre se aprobó por la Cámara de Senadores la presencia de las Fuerzas Armadas en labores de seguridad pública en las calles hasta 2028, no sin antes mencionar que fue esta aprobación motivo de acusaciones, de compra de votos, descalificaciones e insultos.

Con 87 votos a favor y 40 en contra, es decir, que sólo la senadora priista Claudia Anaya no votó por el PRI, entre otros "prestigiados políticos" votaron a favor: nuestro paisano Eruviel Ávila, lorge Carlos Ramírez, Sylvana Beltrones (hija de Manlio Fabio Beltrones), Mario Zamora y Manuel Añorve; en contra de la iniciativa votaron: el coordinador de los senadores PRI, Miguel Osorio Chong; Beatriz Paredes y Claudia Ruiz Massieu; también es de mencionar que votaron en favor de la reforma del PRD Miguel Ángel Mancera y Antonio García Coneio.

Vale la pena comentar que en el PRI hubo diputados que antepusieron sus principios y convicciones, por ejemplo: Francisco
Yunes y Sue Ellen Bernal votaron
en contra; la diputada mexiquense Ana Lilia Herrera voto en abstención; Frinné Azuara y Laura
Barrera no estuvieron presentes
en la sesión.

Hubo un debate de ¡circol, pues no faltaron los insultos, los ataques y las diatribas personales que en ellos se distinguió la panista Lily Téllez llamando a los morenistas ¡hienasl, pues dijo: "Ustedes van a votar como hienas, a la espera de las sobras apestosas que les avienta el presidente, que pudre todo lo que toca"; como respuesta hubo insultos, sobre todo de la senadora Margarita Valdez, de Morena, y de la senadora Rocío Abreu, quien insultó a Lily Téllez diciéndole prácticamente de ser una mujer de "cascos ligeros".

Total, que en Senado quedó claro que existen muchos senadores que por tener las manos sucias (ser corruptos) tuvieron que doblarse ante las amenazas del gobierno, es decir, los priistas propiciaron una fractura enorme que puede hacer que se rompa la alianza opositora con el PAN y el PRD.

Cuando menos los senadores se defendieron y no como los diputados que rapidito se ofrecieron a salvar el pellejo del líder nacional Alejandro "Alito" Moreno, total que el PRI quedó muy debilitado.

En 2023, aquí en el Estado de México, como todos sabemos, será la elección para elegir gobernador, si el PRI, PAN y el PRD no van en alianza le estarán regalando el estado a López Obrador y propiciando la muerte nacional del PRI.

famlopezs@hotmall.com



### La orden a gobernadores de Morena

Las deferencias que el presidente Andrés Manuel López Obrador tiene con las Fuerzas Armadas lo obligaron a dar una orden a los gobernadores del Movimiento Regeneración Nacional, y a los que aspiran a llegar a esos cargos bajo sus colores. Los titulares de las secretarías de Seguridad Ciudadana deberán provenir de Sedena y Semar. De ahí que el entrante Américo Villarreal en Tamaulipas nombró al general de Brigada Sergio Hernando Chávez García como secretario en la materia; mientras que Mara Lezama eliminó en los primeros días de su gobierno a Manelich Castilla para dar en Quintana Roo las tareas de protección ciudadana al contralmirante Rubén Oyarvide Pedrero.

Las designaciones servirán como parámetro de la nueva estrategia de seguridad militarizada que puso en marcha la 4T, dejando atrás los mandos civiles que en el estado norteño concentraron sus esfuerzos en un Grupo de Operaciones Especiales, mientras que en el Caribe apostaron por la capacitación y certificación de los ele-

mentos policiales. De hecho, en el último caso, los
resultados de ese rubro
contribuyeron a que el
presidente invitara al ya
exgobernador Carlos Joaquín González a participar
en su gabinete como próximo embajador en Canadá; en contraste con lo
ocurrido con el exmandatario tamaulipeco Francisco García Cabeza de Vaca,
hoy prófugo de la justicia.

En al menos dos ocasiones, desde la conferenDesde la manane-

ra se destacaron
los trabajos que
la administración
quintanarroense
echó a andar para
reducir la incidencia
de delitos como homicidios, feminicidios, secuestros y
extorsiones

cia mañanera se destacaron los trabajos que la administración quintanarroense echó a andar para reducir la incidencia de delitos de alto impacto como homicidios, feminicidios, secuestros y extorsiones a partir de 2018, derivado lo anterior del nombramiento de Alberto Capella como titular de la SSPQroo. A detalle, más del 90 por ciento de los elementos en el Caribe obtuvieron durante ese periodo su Certificado Único Policial, y la corporación pasó por una certificación de la Comisión de Acreditación para Agencias de Aplicación de la Ley, "CALEA" por sus siglas en inglés, en la que se verificó que las políticas, prácticas y procesos de la academia cumplieran con estándares internacionales.

El reto del contralmirante Oyarvide será ahora mantener los avances que sus antecesores civiles, Alberto Capella y luego Lucio Hernández, consiguieron en el destino turistico más importante del país, como mantener las mesas de coordinación entre elementos municipales, estatales y federales; el control de los centros penitenciarios y el aprovechamiento del nuevo Complejo de Seguridad CS. En Tamaulipas la misión del general no será más sencilla; pues, aunque se consiguió que más del 80 por ciento de los uniformados aprobara sus exámenes de control y confianza, lo cierto es que el combate al crimen organizado incluirá limpiar a las corporaciones que el general llegará a dirigir, para luego salir a las calles tras los delincuentes que azotan la entidad.

### Excélsior p. 12



## Estado de derecho o todos pagaremos

Los juzgadores no pueden hacer alianzas, ni sumarse a cruzadas en contra del delito, porque comprometen su autonomía.

l Estado de derecho es el marco que permite la gobernabilidad y en el cual el gobierno, las instituciones, las autoridades, entidades privadas y las personas se someten a las leyes que se hacen cumplir. Los juzgadores federales y la Suprema Corte son el instrumento que garantiza que ninguno de éstos atropelle los derechos de los otros.

Por ello, es de saludar los recientes pronunciamientos Por eiro, es de satudar los recientes pronunciamientos de la Barra Mexicana Colegio de Abogados, que aglutina a una porción de los litigantes, y de la Coparmex, sindicato patronal que engloba a una amplia mayoría de las empresas, en defensa de los juzgadores del Poder Judicial de la Federación (PJF), quienes constantemente son hostigados por el gobierno federal, inconforme con sus resoluciones.

Son sin duda excesos los del Ejecutivo federal, porque como cualquier parte en un juicio tiene el derecho de ex-presarse en contra de una resolución, pero no haciendo uso de un poder desmedido para deslegitimar a quienes la Constitución les ha dado esa gravísima función de ser garantes del Estado de derecho.

Ese comportamiento antidemocrático permea a otros funcionarios que, como en el caso del gobierno de Veracruz, se sienten en la libertad de denostar a los juzgadores.

Usted se preguntará qué hay en el fondo. Justo la inep-titud en el litigio de sus casos. Los juzgadores no pueden hacer alianzas, ni sumarse a cruzadas en contra del delito, porque comprometen su autonomía. Su alianza es con la Constitución, los tratados internacionales y las leyes.

fue construido por el Constituyente Permanente para garantizar una justicia imparcial.

Si una autoridad presenta argumentos viciados o ha violado ordenamientos crea-dos por los propios Congresos de la Unión y locales o come-tido errores en la detención de presuntos criminales o los ha torturado, etcétera, evidente-mente que la responsable por incapacidad es ésta y no el

justicia imparcial. juez por su resolución.

Lo que muy poca gente sabe, y quizás a otra ni le importe hasta que se vea involucrada en un juicio, es que el PJF fue construido por el Constituyente Permanente para garantizar una justicia im-parcial, debido a que cada resolución puede ser revisada

por al menos dos instancias superiores.

Bajo el Estado de derecho todas las instituciones deben
garantizar la igualdad ante la ley. Por lo tanto, corresponde a la sociedad organizada defender que nuestros derechos sean garantizados por jueces imparciales, y para ello debe-mos generar acciones que los defiendan de las injerencias del Ejecutivo federal y de los estatales. La Coparmex calificó de alarmante que con ligereza

se exhiba como negativo el actuar de los juzgadores que pese a las presiones, hacen su trabajo con estricto apego a derecho, revisando la legalidad de actos relacionados con casos como Ayotzinapa, el Tren Maya, la Ley de la Industria Eléctrica y el nuevo plan de estudios de la Secretaria de Educación Pública.

Llamó a que, en aras de preservar el equilibrio en nues tro país, se proteja la dignidad de la persona y su libertad de disentir; se preserve la división de Poderes, el principio

de pesos y contrapesos y se respete el Estado de derecho. Por su parte, la Barra Mexicana Colegio de Abogados expuso que "el poder del Presidente no es ilimitado, es temporal y constitucionalmente limitado (...) sus actos no pueden ser, deben ser revisados en cuanto a su legalidad y constitucionalidad por otro poder", que es el Judicial. Lo exhortó a cesar las amenazas a los juzgadores.

Los pronunciamientos, sin precedentes por su intensi-dad, describen una alineación de dos sectores importantes

ante el riesgo de que el país deje de ser viable. El Estado de derecho resiste aún, pero si los ciudadanos dan por un hecho que las acciones de un gobierno no les afectará o que alguien más debe defender nuestra demo-cracia, que no haya queja de que no se evitó la destrucción



Clara Scherer
Licenciada en pedagogía y especialista en estudios de género
clarasch18@hotmail.com

# El patriarca decadente

La violencia puede ser física, psicológica, económica, y de mil formas más. ¿Cómo un hombre domina a los demás? Primero, hay que recordar el pacto "de caballeros" donde todos ellos se protegen de sus atropellos. Son verdaderas "mafias del poder".

No en balde

las enormes

láminas de

acero reforzadas

para defender a quien se cree

patrimonio

nacional.

el diccionario, persona que por su edad y por su sabiduría ejerce autoridad sobre una familia o una colectividad. ¡Uf! La edad, que además de coleccionar enfermedades, es cúmulo de experiencias en el campo elegido puede almacenar conocimiento adquirido con buenas o con muy malas artes. La sabiduría popular advierte con prudencia, dime de lo que presumes y te diré de lo que careces. ¡Mi honestidad! Traducción: impunidad, simulación y venganza. El cash.

Las feministas hemos rescatado el patriarcado para señalar sociedades y Estados que pretenden someter a las mujeres al mandato de los hombres. Y para hacerlo, la violencia es una herramienta fundamental. Por eso, nada raro

que apenas se abre un espacio, la violencia contra las mujeres aparece para acosarlas y obligarlas al silencio, a retirarse. No en balde las enormes láminas de acero reforzadas para defender a quien se cree patrimonio nacional. No extrañan los feminicidios, pero sí enfurecen.

**W** 

Patriarcado es la sujeción de las mujeres y singulariza la forma del derecho político que cada varón ejerce en virtud de ser varón. El poder, los poderes están en manos de

los hombres y con ello, tanto lo económico, lo social, lo cultural, etcétera, etcétera, pareciera que les pertenecen; pero NO, lo han arrebatado con muy malas artes. Por eso, la furia cuando una mujer gana más que su pareja; por eso la ira desatada porque ella no agachó la cabeza. Por eso ni un abrazo merece aun cuando haya servido fielmente por años.

Fundamental para la sobrevivencia de este dominio son la heterosexualidad y el matrimonio. Así, la intolerancia hacia las comunidades LGTBQ+, hacía el divorcio, hacía la libertad de las mujeres. Y también, la obligación del "amor" traducido a trabajo doméstico gratuito, sin protección o prestaciones sociales. Por eso, ellas deben fidelidad y ellos

asumen que son "infieles por naturaleza". No a las estancias infantiles, que les permitían trabajar; no a las escuelas de tiempo completo, que apoyaban el desarrollo personal; no al matrimonio igualitario, y el dicho: "el neoliberalismo no sólo ha causado daños económicos al país, sino que también ha destruido familias, ya que el 'crecimiento de divorcios' durante este periodo fue 'elevadísimo"": ¿Cómo que ellas quieren libertades?

La violencia, ya sabemos, es la única forma para arrebatar la libertad, las libertades a otras personas. La violencia puede ser física, psicológica, económica, y de mil formas más. ¿Cómo un hombre domina a los demás? Primero, hay que recordar el pacto "de caballeros" donde todos ellos se protegen de sus atropellos. Son verdaderas "mafias del poder". Pero, el más fuerte en tanto puede imponer su vo-

luntad, va apropiándose de la toma de decisiones. Él es el único que sabe, el único que puede, el único que tiene el poder. Todas y todos deben saber quién manda. ¿Será el Ejército o eso es puro argüende?



Retrato de liderazgo autoritario: "Sólo habla él; toma todas las decisiones sin consultar a nadie. No escucha opiniones ni acepta críticas. Se cree sabelotodo. Impone su voluntad con mañas o por la fuerza. No confía en nadie. Tiene ¿claro? lo que hay que hacer y

afirma que es la única forma de hacerlo. Distribuye tareas. Da órdenes y sólo acepta respuestas a esas órdenes. Cuando se retira, el grupo es incapaz de seguir solo. Concentra la información y mantiene desinformado al resto. Para él, el secreto es poder. Quiere controlar hasta el último detalle. No delega nunca. Tiene una relación personal con cada integrante de su equipo, e impide la comunicación entre ellos para controlarlos". Niñ@s y mujeres, invisibles.

(https://panel.inkuba.com/sites/2/archivos/El%20lideraz-go.pdf).

Del valor que dice defender, la lealtad, sorprende que, en su caso, es unidireccional: de abajo para arriba, nunca al revés. ¿Eso es un diamante?



¿POR QUÉ está tan ansioso **Andrés Manuel López Obrador** de que la oposición designe a su candidato o candidata? Fácil: para tener en contra de quién apuntar su artillería.

RESULTA extraño que el Presidente que se la vive diciendo que la oposición está moralmente derrotada, de pronto le dedique tanto tiempo y esfuerzo a que esa misma oposición diga con quién va a competir en 2024. En la lista de **Palacio Nacional** se combinan las obviedades, como **Enrique de la Madrid**; los disparates, como **Chumel Torres**; y las invenciones, como **Agustín Carstens**.

AMLO ha seguido al pie de la letra el manual: gobernar sólo para los suyos y no dejar que sus opositores tengan un representante. De ahí que cada vez que alguien asoma la cabeza o simplemente es mencionado, casualmente le surgen averiguaciones previas, incendios sociales o descalificaciones mañaneras. ESO ES lo que busca López Obrador: generar división entre los opositores, que se pulverice el esfuerzo y, por supuesto, que no se concrete una alianza contra la 4T.

...

OJALÁ que el Presidente apunte bien este dato: 154 niñas y niños en **Chiapas** terminaron intoxicados por las drogas que su gobierno está permitiendo correr por todo el país. La política de no frenar el avance del narcotráfico se traduce en un mayor consumo de estupefacientes.

EN SÓLO 5 años, el consumo de cristal se disparó en ¡500 por ciento! El uso de drogas duras como crack o cocaína ha crecido alarmantemente entre jóvenes de 15 a 24 años, en un 15 por ciento.

LO QUE está sucediendo en escuelas chiapanecas es un recordatorio de que el narcotráfico no es sólo un problema de violencia, sino también de salud pública. Mientras a los criminales el gobierno les ofrece abrazos, a los menores de edad los narcos les ofrecen drogas cada vez más dañinas.

• • •

AUNQUE los expertos ven inviable que el **Ejército** opere su propia línea aérea, la más reciente ocurrencia de la **4T** causó gran alboroto en el gremio de sobrecargos, que está a un mes de renovar su dirigencia sindical. LOS MÁS entusiasmados con la idea de **Mi General Airlines** son los 616 sobrecargos que fueron liquidados durante la pandemia; y a ellos se suman los que temen la posible quiebra de **Aeromar** y los que se quedaron en tierra tras la quiebra de **Interjet**. Por lo pronto el dirigente de **ASSA**, **Ricardo del Valle**, que casualmente anda buscando reelegirse, ya dijo que él apoya la nueva aerolinea con botas.

• • •

EL DESPIDO de **Luz María de la Mora** como subsecretaria de **Economía** tiene varias lecturas. La primera, que el gobierno mexicano no buscará un arreglo en la disputa del **T-MEC** con **Estados Unidos** y **Canadá** por el tema energético. ¿Qué sigue? ¿Nombrar a **Manuel Bartlett** como negociador? Suena a chiste absurdo, pero en estos tiempos no se pueden descartar los peores disparates.

### Excélsior p. 14



## Los (no) "destapes"

 ¿Con qué propósito lanzó la lista de "aspirantes" a la Presidencia del bloque opositor?

Yo no sé si es o no la obsesión por el control. Pero sí podríamos asegurar que es la permanente (y exitosamente desplegada) necesidad de ser quien marque pauta. Pero el contraste es profundamente doloroso: ver los vacíos que ése ímpetu autonarrativo desdibuja exitosamente la realidad que deja en abandono (y los minimiza permanentemente) los problemas que sí atraviesan millones de personas en el país.

Doloroso narrar, todos los días por televisión, las historias que retratan esa realidad tan desentendida, no sólo por lo que implica cada una de ellas: feminicidios, asaltos, agresiones y un largo etcétera, sino porque al mismo tiempo todos los días debemos cotejar todo eso que ocurre en las calles, con lo que se expresa en la conferencia mañanera.

Ese momento diario desde donde el Presidente tira línea de lo que espera que se comente en las siguientes horas. Que delincuentes prendan fuego a tiendas de conveniencia, que bloqueen carreteras, que sitien comunidades o que asesinen a diez mujeres al día, esos son temas (provocados o exagerados) por los conservadores, dice, pretextos para no reconocer los alcances de un gobierno que, dice, va mejor que nunca.

Y justo cuando su administración se enfrenta a misiles varios que llegan a ensordecer el autoaplauso —el hackeo

a la Sedena, la publicación de El Rey del Cash, la renuncia de Tatiana Clouthier y el escándalo por Luz María de la Mora, negociadora de consultas del T-MEC, y a quien habrían pedido su renuncia— Andrés Manuel López Obrador pone manos a la obra y su mirada en 2024 y ya no sólo para tirar línea a su partido y sus corcholatas.

¿O con qué propósito lanzó la lista de "aspirantes" a la Presidencia del bloque opositor o "conservador", como lo anotaron en la diapositiva que mostró en la mañanera?

Agustín Carstens, Alejandro Moreno, Beatriz Paredes, Chumel Torres, Damián Zepeda, Diego Fernández de Al escanear el QR podrá reproducir la conferencia mañanera de ayer.

Chumel Torres, Damián
Zepeda, Diego Fernández de
Cevallos, Emilio Álvarez Icaza, Enrique de la Madrid,
Gabriel Quadri, Ildefonso Guajardo, Kenia López
Rabadán, Lorenzo Córdova, Margarita Zavala, Patricia
Mercado, Ricardo Anaya, Samuel García, Santiago
Creel, Xóchitl Gálvez y hasta José Ángel Gurría. Más de

cuarenta personajes, lo mismo líderes de partido que funcionarios, exsecretarios o hasta influencers.

"Se acabaron los dedazos...", expresó el Presidente al terminar de ¿burlarse? de quienes considera sus adversarios. "Para que vean cuántos hay del bloque conservador. Dije que eran 38, pero salieron 42, de una vez, vamos a destapar...", expresó antes de revelar la lista. Si bien ésta pudo ser su forma de evidenciar lo desarticulada que está la oposición, que tendrá que estar trabajando a marchas forzadas rumbo a la primera gran parada en 2023, ¿qué gana el Presidente al exhibir lo que está a la vista de todos?



Sin duda, esto lo retrata mucho más a él, como el hombre que obliga a que todo pase por su despacho, una obsesión por el control que jamás será una cualidad cuando se está en una democracia.

Que la oposición se haga bolas con su candidatura, que el Presidente mejor se ocupe por dar razones reales, no sólo discursivas, del porqué su movimiento tendría que quedarse en Palacio Nacional después de 2024. Que deje el *reality*, que mejor gobierne.

Que la oposición se haga bolas con su candidatura, que el Presidente se ocupe por dar razones reales.



### YASMÍN ESQUIVEL MOSSA

### Nuestra conquista

l próximo lunes se conmemora el 69 aniversario del reconocimiento del sufragio femenino en México, mediante reforma al artículo 34 de nuestra Constitución. publicada en el DOF el 17 de octubre de 1953, que confirió a las mujeres la piena ciudadanía y con ello los derechos inherentes a tal calidad, como el de votar, ser votadas y así participar en la vida politica. Un triunfo que cristalizó gracias a la lucha tenaz que desde principios del siglo XIX em-prendieron mujeres comprometidas con la leualdad, cuvo elemplo Inspira verría a otras más que continúan la batalla por lograr la equidad piena en su participación política.

Son pocas las noticias que registra la historia sobre esas mujeres, como las zacatecanas que, apenas consumada la independencia, solicitaron al Congreso Constituyente de 1824 se les recono-ciera como ciudadanas con derecho a votar; o las destacadas feministas que en las postrimerías del sigio XIX y los albores del XX reivindicaban los derechos de las mujeres, como Laureana Wright, Laura Méndez de Cuenca o la profesora rural Amalia Gómez Flota de Aguilar, y quienes al triun-fo de la Revolución vieron en la nueva Constitución la oportunidad del anhelado reconocimiento a participar en la vida pública de la Nación.

El movimiento feminista co bró mayor vigor y fuerza al propósito de obtener el dere cho a participar en los asun tos políticos de la Nación.

Una mujer que en esta época tuvo una acción destacada fue Hermila Galindo, adelantada a su tiempo, con un pensamiento vanguardista sobre el papel que la mujer debía desempeñar en la sociedad y en el hogar. Publicó elocuentes escritos en los que argumenta sobre la igualdad de la mujer con el hombre y en los que fundamenta su derecho a sufragar. Junto con Edelmira Trejo, en diciembre de 1916, encabezó a un grupo de mujeres que, a las puertas del hoy Teatro de la República, en Querétaro, reclam al Congreso Constituyente ahí reunido el derecho a sufragar en las elecciones.

A pesar de que la Constitución de 1917 -calificada como un documento de vanguardia en materia de derechos sociales- deló pasar la oportunidad de reconocer el derecho de las muleres a votar. Varias constituciones estatales como las de **Yucatán**, **San Luis Potosí y Ta-basco**, sí consignaron tal derecho, aunque con vida efimera, siendo las primeras mujeres electas como diputadas, las yucatecas Elvia Carrillo Puerto, Beatriz Peniche y Raquel Dzib Cícero, a las que por cierto no se les permitió ejercer sus funciones.

En las décadas siguientes, el movimiento feminista cobró mayor vígor y fuerza al consolidarse en diversas organizaciones que, aunque de variadas corrientes ideológicas, tuvieron el talento de reconocerse unidas en el propósito de obtener el derecho a participar en los asuntos políticos de la Nación. Se crea así la Alianza de Mujeres de México, bajo el liderazgo de Amalia Castillo Ledón con el apoyo de Margarlta García Flores, Directora de Acción Fernenii del Partido Revolucionario Institucional, que lograron recabar más de 500 mil firmas de mujeres que solicitaban cludadanía plena y sufragio univers

En abril de 1952, reunida la Asamblea Nacional Femenil, con la presencia de cerca de 20 mil mujeres, el entonces candidato a la presidencia de la República, Adolfo Ruiz Cortines, en plena campaña electoral, prometió promover las reformas necesarias para confertr a la mujer iguales derechos políticos que los hom-bres. Entre los primeros actos al acceder al poder, fue precisamente enviar al Congreso de la Unión la iniciativa de reforma al artículo 34 constitucional, que finalmente fue aprobada,

Fue la conquista de muchas mujeres, al-gunas cuyos nombres conocemos, otras que quedaron en las sombras del anontmato, y de las que con firmeza, valor y convicción han persistido a lo largo de las décadas siguientes y que continúan la lucha por alcanzar más allá de la igualdad formal, una igualdad real en condiciones y oportunidades para la mujer. A todas es nuestro homenaje en este día. ● Ministro de la Suprema Corte de Austicia de la Nación

## EL CABALLITO

# Alcaldesa de Tlalpan, ¿busca limar asperezas?

:::: Luego de que no acudió al informe de la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, con motivo de su cuarto año de actividades, ni en



Alfa González

la alcaldía ni en el Congreso capitalino, este jueves la situación cambió y la alcaldesa de Tialpan, la perredista Alfa González, asistió al reporte de incidencia delictiva que encabezó la mandataria capitalina. Ahí, donde se dieron cifras de que los delitos de alto impacto siguen a la baja, también acudieron algunos alcaldes de oposi-

ción, entre ellos, doña Alfa, quien posó junto con Sheinbaum y se tomaron la foto. ¿Busca limar asperezas?

### Buenos días para Sheinbaum

:::: Nos comentan que quien ha tenido un par de días muy buenos es la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudía Sheinbaum. Ayer, en ausencia, le impusieron una estrella en la frente por su trabajo en materia de seguridad. El reconocimiento vino del propio presidente Andrés Manuel López Obrador,



Claudia Sheinbaum

quien en la conferencia mananera no escatimó halagos para la mandataria capitalina y su equipo en la matena, que encabeza el secretario Omar García Harfuch. Nos hacen ver que, en este tiempo de competencia de corcholatas, el reconocimiento presidencial tiene un valor especial. Sin embargo, el miércoles, doña

Claudia también fue reconocida, en este caso por un panista. Se trata del gobernador de Guanajuato, **Diego Sinhue**, quien pidió un apiauso para doña Claudia para agradecer el apoyo de su gobierno en la organización del Festival Internacional Cervantino 2022 y dijo que la mejor relación que ha tenido Guanajuato y la capital se ha dado en el sexenio presente. Semana redonda, dicen en su equipo.

### Miguel Hidalgo lidera generación de empleos

:::: Esta semana, la Secretaría de Desarrollo Económico capitalina informó que de acuerdo con el Sistema Electrónico de Avisos y Permisos de Establecimientos Mercantiles (SIAPEM), al cierre del tercer trimestre de 2022 se abrieron 15 mil 176 negocios y se generaron más de 144 mil empleos. Lo que liama la atención es que hay resultados positivos para las alcaldías de oposición, como es Miguel Hidalgo, que es la demarcación que más empleos formales genera, con cerca de 30 mil nuevas plazas. Es decir, uno de cada cuatro empleos nace en la alcaldía gobernada por el panista Mauricio Tabe, nos hacen ver.